

BAB III
PEMBAHASAN RUMUSAN MASALAH

A. Persamaan dan perbedaan Judul Berita Wartaekonomi.co.id dan Cnnindonesia.com Pada Pemberitaan Isu Jokowi 3 Priode Edisi Maret-April 2022 Perspektif Zhongdang Pan dan Gerald M. Kosicki.

1. Judul Berita Wartaekonomi.co.id terkait pemberitaan isu Jokowi 3 periode Maret-April 2022

- a. Gak kaget isu perpanjangan jabatan presiden Jokowi nongol terus, ‘Anak- mantu aja jadi kepala daerah’ (wartaekonomi.co.id-7 maret 2022).
- b. Penundaan pemilu 2024 adalah rencana busuk, bau bangkainya sudah di depan mata, astaga (wartaekonomi.co.id-20 Maret 2022).
- c. Perbedaan besar SBY dan Jokowi soal perpanjangan masa jabatan terungkap ternyata...(wartaekonomi.co.id-28 Maret 2022).
- d. Di bandingkan era Soeharto, wacana Jokowi 3 periode lebih buruk dari orde baru, makjleb, banget! (Wartaekonomi.co.id-03 April 2022)
- e. Stop debat Jokowi 3 priode! Moeldoko: jangan jadi bahan gorengan tak berkualitas (Wartaekonomi.co.id-07 April 2022)
- f. Sebut seluruh janji kampanye tak ditepati Rocky Gerung: Jokowi punya predikat pembohong terbaik.(Wartaekonomi.co.id- 20 April 2022)

Hasil dari beberapa dalam pemilihan judul berita yang di terbitkan oleh media online Wartaekonomi.co.id pada setiap judulnya lebih

dominan memberitakan keburukan Jokowi dengan menulis judul berita menggunakan kata-kata kasar dan profokatif kepada pihak Jokowi. Media Wartaekonomi.co.id pada setiap judulnya ada unsur kebencian dan seakan-akan ingin pembaca mengikuti alur framing yang di buat oleh media wartaekonomi.co.id. Contoh judul yang terlihat jelas ada unsur profokatif yang di tulis oleh media wartaekonomi.co.id “Penundaan pemilu 2024 adalah rencana busuk, bau bangkainya sudah di depan mata, astaga” pada judul tersebut ada kalimat yang ditekankan yaitu “rencana busuk, bau bangkai” wartaekonomi.co.id ingin meyakinkan pada pembaca bahwa penundaan pemilu 2024 oleh presiden Jokowi adalah rencana jahat dan licik.

Edisi Maret 2022, wartaekonomi.co.id menerbitkan 3 berita tentang isu Presiden Jokowi 3 periode. Judul yang di tulis oleh media wartaekonomi.co.id yang pertama yaitu “Gak kaget isu perpanjangan jabatan presiden Jokowi nongol terus, ‘Anak- mantu aja jadi kepala daerah’”. Judul kedua menjelaskan perbedaan besar pada kepemimpinan SBY dan Jokowi soal perpanjangan masa jabatan terungkap, wacana perpanjangan ini menggambarkan perbedaan antara mantan presiden Susilo Bambang Yudhoyono (SBY) dan Presiden Joko Widodo (Jokowi) dalam wacana perpanjangan masa jabatan Presiden ini. Judul ketiga menjelaskan bahwa penundaan pemilu 2024 adalah rencana atau program busuk dan bau bangkainya sudah di depan mata.

Edisi April 2022, ada 3 berita yang diterbitkan Wartaekonomi.co.id pada isu Presiden Jokowi 3 periode. Judul yang di tulis oleh media

wartaekonomi.co.id yang pertama yaitu “Dibandingkan Era Soeharto, Wacana Jokowi 3 Periode Lebih Buruk dari Orde Baru, Makjleb, Banget !”. Judul kedua “Stop Debat Jokowi 3 Priode! Moeldoko: Jangan Jadi Bahan Gorengan tak Berkualitas”. Judul ketiga “Sebut Seluruh Janji Kampanye tak ditepati Rocky Gerung: Jokowi Punya Predikat Pembohong Terbaik”.

2. Judul Berita Cnnindonesia.com terkait pemberitaan isu Jokowi 3 priode edisi Maret- April 2022

- a. Jokowi soal penundaan pemilu 2024: saya akan tegakkan konstitusi(Cnnindonesia.com-09 Maret 2022)
- b. Jokowi anggap teriakan 3 periode keinginan masyarakat (Cnnindonesia.com- 30 Maret 2022)
- c. Perubahan Jokowi soal 3 periode dan makna ganda taat konstitusi (Cnnindonesia.com-31 Maret 2022)
- d. Ulama Banten diklaim dukung 3 priode, dalih Rusia Vs Ukraina (Cnnindonesia.com- 01 April 2022)
- e. Istana buka suara soal dana gerakan Jokowi 3 priode (Cnnindonesia.com)-4 April)
- f. Bahaya presiden 3 priode! Indonesia berpotensi chaos seperti 1998 (Cnnindonesia.com-11 April 2022)

Edisi Maret 2022 Cnnindonesia.com menerbitkan 3 berita yaitu judul yang pertama, “Jokowi soal penundaan pemilu 2024: saya akan tegakkan konstitusi”. Judul yang kedua, “Jokowi anggap teriakan 3

periode keinginan masyarakat”. Judul ke tiga, “Perubahan Jokowi soal 3 periode dan makna ganda taat konstitusi”.

Edisi April 2022 media Cnnindonesia.com juga menerbitkan 3 berita pada isu presiden Jokowi 3 periode. Judul pertama “Ulama Banten Diklaim Dukung 3 Periode, Dalih Perang Rusia Vs Ukraina”. Judul yang kedua, “Istana Buka Suara Soal Dana Gerakan Jokowi 3 Periode”. Judul yang ketiga, “Bahaya Presiden 3 Periode! Indonesia Berpotensi Chaos Seperti 1998”.

Hasil dari persamaan judul berita antara media Wartaekonomi.co.id dengan media Cnnindonesia.com edisi Maret-April 2022 persamaanya yaitu lebih fokus kepada memberitakan wacana terkait perpanjangan masa jabatan isu Jokowi 3 periode dan juga sama-sama menampilkan nara sumber yang pro dan kontra terhadap wacana perpanjangan masa jabatan isu Jokowi 3 periode.

Hasil Perbedaan judul berita antara media Wartaekonomi.co.id dengan media Cnnindonesia.com edisi Maret-April 2022 yaitu media Wartaekonomi.co.id setiap judul pemberitaannya menulis judul berita tentang keburukan Jokowi dengan menekankan kata-kata kasar dan memprofokasi pembaca. Pada judul berita wartaekonomi.co.id edisi 3 April 2022 yaitu “Dibandingkan Era Soeharto, Wacana Jokowi 3 Periode Lebih Buruk dari Orde Baru, Makjleb, Banget !” pada judul tersebut sudah jelas bahwa media Wartaekonomi.co.id membandingkan era Soeharto dengan Orde Baru era Presiden Jokowi.

Terlihat jelas bahwa media wartaekonomi.co.id memeberikan opini buruk pada pembaca bahwa Jokowi tidak pantas melanjutkan 3 priode.

Media Cnnindonesia.com pada setiap pemberitaanya tidak ada kata-kata yang mengandung unsur profokasi maupun menulis kata kasar.Cnnindonesia.com menulis judul; berita melalui pernyataan maupun fakta yang terjadi. Pada judul berita edisi 4 April 2022 “Istana Buka Suara Soal dana Gerakan Jokowi 3 Priode” media Cnnindonesia.com menulis judul berita bahwa pernyataan istana buka suara soal dana yang dipakai pada aksi gerakan Jokowi 3 priode. Edisi 11 April 2022 Cnnindonesia.com menulis judul berita “Bahaya Presiden 3 Priode! Indonesia Berpotensi Chaos Seperti 1998” pada judul berita tersebut Cnnindonesia.com menjelaskan dampak jika 3 priode masa jabatan presiden Jokowi terjadi dan pada judul tersebut cnnindonesia.com tidak menggunakan kata-kata kasar.Dapat disimpulkan bahwa perbedaan judul berita media Wartaekonomi.co.id dan Cnnindonesia.com yaitu dari porsi pemberitaan dan juga pemakaian kata pada judul berita.Wartaekonomi.co.id menulis judul berita semua tentang keburukan Jokowi sedangkan Cnnindonesia.com menulis judul berita tentang pernyataan dan tentang fakta dampak jika presiden 3 priode.

B. Framing Berita Wartaekonomi.co.id dan Cnnindonesia.com pada Pemberitaan Isu Jokowi 3 Priode Edisi Maret-April 2022 Perspektif Zhongdang Pan dan Gerald M. Kosicki.

1. Berita Wartaekonomi.co.id Edisi Maret-April 2022

a. Judul : Gak kaget isu perpanjangan jabatan presiden Jokowi nongol terus, ‘Anak- mantu aja jadi kepala daerah

Sumber : Wartaekonomi.co.id

Edisi : 7 Maret 2022

Analisis framing pada berita Wartaekonomi.co.id edisi 7 maret 2022 dengan judul berita “Gak kaget isu perpanjangan jabatan presiden Jokowi nongol terus, anak mantu aja jadi kepala daerah” peneli menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.1 analisis framing model Zhongdang pan dan Gerald M.Kosicki berita Wartaekonomi edisi 7 Maret 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Sintaksis	Judul	Gak kaget isu perpanjangan jabatan presiden Jokowi nongol terus, anak mantu aja jadi kepala daerah
	Lead	Komika Ernest Prakasa lagi-lagi menyentil Presiden Jokowi terkait perpanjangan masa jabatan atau penundaan pemilu 2024.
	Latar informasi	Sejatinya, isu ini telah berhembus sejak 2019, sejak itu pula, Jokowi telah beberapa kali meresponnya. Pernyataan Jokowi di Istana Merdeka.
	Kutipan Sumber	“Anak & menantu aja jadi kepala daerah. Gak kaget lah”, celetuk Ernest lewat akun Twiternya.

		<p>“kalau ada yang usulkan itu, ada tiga (motif) menurut saya, ingin menampar muka saya, ingin cari muka, atau ingin menjerumuskan. Itu saja,”kata Jokowi.</p> <p>“Bebas aja berpendapat. Namun, kalau sudah pada pelaksanaan semuanya harus tunduk dan taat pada konstitusi,”kata Jokowi.</p>
	Pernyataan Opini	<p>Terakhir, saat para elit partai pengusung, yakni Golkar, Pkb, dan Pan mendukung usulan tersebut, Jokowi kembali angkat bicara dan meresponya. Kali ini ia menyatakan dirinya bukan hanya taat dan tunduk, tetapi juga patuh pada konstitusi.</p> <p>Jokowi menyatakan siapa pun boleh-boleh saja mengusulkan wacana penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan presiden, menteri atau partai politik, karena ini adalah bagian demokrasi.</p>
	Penutup	<p>“Bebas aja berpendapat. Namun, kalau sudah pada pelaksanaan semuanya harus tunduk dan taat pada konstitusi,” kata Jokowi.</p>
Struktur Skrip	What	Ernest Prakasa menyentil Presiden Jokowi terkait perpanjangan masa jabatan atau penundaan pemilu 2024.
	Where	Akun Twiter ernert Prakasa saat mengomentari akun Twitter Narasi Newsroom.
	When	Senin (7/3/2022)
	Who	Ernest Prakasa, Presiden Jokowi
	Why	Ernert mengaku tak heran wacana presiden tiga priode yang kian berkembang belakangan ini terus menyeruak
	How	Cuitan tersebut terlontar saat Ernest mengomentari akun Twitter Narasi Newsroom. Akun tersebut menjabarkan rentetan pernyataan Jokowi soal wacana jabatan tiga priode dari waktu ke waktu.

Struktur Tematik	Paragraf, Proposisi, Kalimat, Hubungan antarkalimat	Diketahui, wacana penundaan pemilu 2024 dan perpanjangan masa jabatan oleh presiden kembali dipanaskan oleh sejumlah elite politik. Mulai dari ketua umum Pan Zulkifli Hasan yang mengusulkan wacana ini digulirkan karena berbagai hal dan alasan. Sejatinya, isu ini telah berhembus sejak 2019. Sejak itu pula, Jokowi telah beberapa kali meresponnya. Pernyataan Jokowi di Istana Merdeka, Jakarta, 2 Desember 2019 tegas menolak usulan perpanjangan masa jabatan presiden. Kemudian pada 15 Maret 2021, Presiden Jokowi lagi-lagi mengaku tidak ada niat menjadi presiden tiga priode.
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto, grafik	Menyentil, anak-menantu aja jadi kepala daerah

1. Struktur Sintaksis

Judul yang ditulis oleh Wartaekonomi.co.id pada edisi 7 Maret yaitu (gak kaget isu perpanjangan jabatan Presiden Jokowi Nongol terus, ‘anak-menantu aja jadi kepala daerah). Pada judul tersebut bisa dilihat bahwa media online Wartaekonomi.co.id menjelaskan kepada pembaca bahwa Presiden Jokowi seakan-akan menguasai politik di Negara Indonesia. Dengan menyebut ‘anak-menantu saja jadi kepala daerah. Sudah jelas bahwa Wartekonomi.co.id menggiring pembaca untuk tidak menyetujui Presiden Jokowi 3 Priode. Pada lead menjelaskan komentar komika Indonesia yaitu Ernert Prakasa yang menyentil Presiden Jokowi terkait perpanjangan masa jabatan atau

penundaan pemilu 2024. Media Wartaekonomi.co.id ingin menyakinkan kepada pembaca bahwa seorang komika terkenal saja tidak setuju tentang perpanjangan masa jabatan Presiden Jokowi.

Berita ini juga menulis kutipan sumber dari Ernert Prakasa dan Presiden Jokowi. Wartaekonomi.co.id menulis pernyataan dari Ernert yang mengatakan “anak-menantu aja jadi kepala daerah. Gak kaget lah”. Wartaekonomi.co.id mengambil pernyataan Ernert dari akun Twitternya. Wartaekonomi.co.id juga menulis pernyataan Presiden Jokowi dari youtube sekretariat Presiden. Pernyataan tersebut yaitu “saya tegaskan, saya tidak ada niat. Tidak ada juga berminat menjadi presiden tiga priode”. Dan “ bebas aja berpendapat. Namun, kalau sudah pada pelaksanaan semuanya harus tuduk dan taat pada konstitusi”. Pada pernyataan yang terakhir juga menjadi penutup pada berita ini.

2. Struktur Skrip

Struktur Skrip, bisa dilihat pada berita ini bahwa ada indikasi Wartaekonomi.co.id menggiring pembaca tidak menyetujui jika Presiden Jokowi memperpanjang masa jabatannya. Dari unsur what menulis “Ernest Prakasa menyentil Presiden Jokowi terkait perpanjangan masa jabatan atau penundaan pemilu 2024” unsur where mempertegas bahwa Ernert mengomentari isu perpanjangan masa jabatan Presiden Jokowi di akun Twitter Newsroom. Pada berita ini juga mengambil pernyataan Presiden Jokowi yang tidak ada niat untuk memperpanjang masa jabatan. Ada indikasi kuat bahwa

Wartaekonomi.co.id ingin meyakinkan pembaca agar tidak menyetujui perpanjangan masa jabatan presiden Jokowi.

3. Struktur Tematik

Unsur Tematik pada berita, yaitu paragraf awal menjelaskan komika Ernert Prakasa menyentil soal perpanjangan masa jabatan Presiden Jokowi. Paragraf kedua menjelaskan pernyataan Ernert yang mengaku tak heran wacana Presiden 3 priode yang kian berkembang belakang ini terus menyeruak. Paragraf ketiga menjelaskan komentar Ernest yang mengatakan anak dan menantu Presiden Jokowi saja jadi kepala daerah. Paragraf keempat menjelaskan tentang komentar Ernest yang berkomentar di akun Twitter Newsroom dan menjelaskan akun Newroom menjabarkan rentetan pernyataan Presiden Jokowi soal wacana jabatan tiga priode. Paragraf kelima sampai terakhir menjelaskan pernyataan Presiden Jokowi terkait perpanjangan masa jabatan tiga priode.

4. Struktur Retoris

Struktur retoris pada berita ini yaitu ada kata “menyentil” pada lead berita yang merupakan komentar dari Ernert Prakasa. Wartaekonomi.co.id menekankan kata menyentil Presiden Jokowi terkait isu perpanjangan masa jabatan tiga priode yaitu ingin pembaca tau bahwa orang terkenal seperti Ernert saja berkomentar dan menyinggung presiden soal isu perpanjangan tiga priode. Kemudian, ada kata “ anak-menantu aja jadi kepala daerah artinya Wartaekonomi.co.id memperjelas komentar Ernert bahwa ada

kemungkinan Jokowi dan kekuarganya ingin menguasai politik di Indonesia.

b. Judul : Penundaan pemilu 2024 adalah rencana busuk, bau bangkainya sudah di depan mata, astaga

Sumber : Wartaekonomi.co.id

Edisi : 20 Maret 2022

Analisis framing pada berita Wartaekonomi.co.id edisi 20 maret 2022 dengan judul berita “Penundaan pemilu 2024 adalah rencana busuk, bau bangkainya sudah di depan mata, astaga” peneli menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.2 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki berita Wartaekonomi edisi 20 maret 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Sintaksis	Judul	Penundaan pemilu 2024 adalah rencana busuk, bau bangkainya sudah di depan mata, astaga!
	Lead	Ketua umum YLBHI Muhammad Isnur menyebut isu penundaan pemilu 2024 dan penambahan jabatan presiden tiga priode melalui amandemen konstitusi, merupakan rencana dan program yang busuk. Pasalnya, kata dia, agenda jahat tersebut berdampak massif dalam konteks hak asasi manusia
	Latar Informasi	Isnur menuturkan, rencana busuk tersebut sudah terlihat di depan mata. Bahkan, kata isnur, kebusukan kejahatan oligarki politik itu sudah ditampilkan secara terbuka.
	Kutipan Sumber	“itu agenda jahat dalam tanda benar-benar dilakukan struktur dan berdampak masif dalam

		<p>konteks hak asasi manusia,”kata Isnur dalam jumpa pers bertajuk bunyikan tanda bahaya secara virtual, Sabtu (19/3/2022)</p> <p>“rencana busuk itu bau bangkainya bukan sekedar yang kita masih berfikir ini bau bangkainya dimana. Ini bangkainya sudah di depan mata. Kebusukan kejahatan sudah hadir di depan mata dan ditampilkan secara terbuka,” ucap isnur</p> <p>“semua itu kebijakan dibuat dengan cara-cara yang benar-bener tertutup tidak partisipatif dan sangat jauh dari kehendak rakyat,” tuturnya</p>
	Pernyataan Opini	<p>Dia menjelaskan, kejahatan yang sudah di depan mata perlu dikhawatirkan, melihat rekam jejak pemerintah dalam revisi UU KPK, revisi UU Minerba, pengesahan UU Cipta Kerja hingga UU IKN. Menurutnya kebijakan tersebut sangat tertutup dan tidak melibatkan partisipasi publik.</p> <p>“cara pemerintahan Jokowi memimpin itu jelas sudah seberulang kali menghianati, menindas rakyat, merampas hak rakyat. Jadi kami wajar menimbang perkembangan isu penundaan pemilu saat ini karena track record selama tujuh tahun seperti itu.” Katanya.</p>
	Penutup	<p>“cara pemerintahan Jokowi memimpin itu jelas sudah seberulang kali menghianati, menindas rakyat, merampas hak rakyat. Jadi kami wajar menimbang perkembangan isu penundaan pemilu saat ini karena track record selama tujuh tahun seperti itu.” Katanya</p>
Struktur skrip	What	Ketua umum YLBHI Muhammad Isnur menyebut isu

		penundaan pemilu 2024 dan penambahan jabatan Presiden tiga priode merupakan rencana busuk.
	Where	Jakarta, dalam Jumpa pers bertajuk bunyikan tanda bahaya secara virtual
	When	Sabtu, (19/3/2022)
	Who	Ketua umum YLBHI Muhammad Isnur
	Why	Dia menjelaskan, kejahatan yang sudah di depan mata perlu dikhawatirkan, melihat rekam jejak pemerintah dalam revisi UU KPK, revisi UU Minerba, pengesahan UU Cipta Kerja hingga UU IKN. Menurutnya kebijakan tersebut sangat tertutup dan tidak melibatkan partisipasi publik
	How	Isnur menyebut kebijakan yang dilakukan pemerintah tersebut memfasilitasi keinginan kelompok oligarki, untuk sekelompok kekuatan tertentu. Karena itu ia menegaskan bahwa cara kerja pemerintah Jokowi kerap berulang kali mengkhianati dan menindas rakyat.
Struktur Tematik	Paragraf, Proposisi, Kalimat, Hubungan antar kalimat	Paragraf demi paragraf pada berita, menjelaskan pernyataan Muhammad Isnur selaku ketua umum YLBHI yang menyebut isu penundaan pemilu 2024 dan penambahan jabatan Presiden tiga priode melalui amandemen konstitusi merupakan rencana busuk yang sudah di depan mata. Pada berita ini juga menjelaskan kepemimpinan Jokowi berulang kali mengkhianati, menindas, dan merampas hak rakyat
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar /foto, grafik	Rencana busuk, bau bangkainya sudah di depan mata

1. Struktur Sintaksis

Melihat judul dan lead berita, penulis berupaya menjelek-jelekan pihak Jokowi, pasalnya ada beberapa pemilihan kalimat yang terdapat pada judul berita yaitu (rencana busuk). Penulis mencoba meyakinkan pembaca bahwa Jokowi mempunyai rencana jahat dengan menunda pemilu 2024. Pada lead juga menulis pernyataan dari ketua YLBHI Muhammad Isnur menyebut isu penundaan pemilu 2024 dan penambahan jabatan presiden 3 priode melalui amandemen konstitusi, merupakan rencana dan program yang busuk.

Bagian kutipan sumber berita ini hanya 1 pihak saja yaitu ketua YLBHI Muhammad Isnur. Pada berita ini Wartaekonomi.co.id menulis pernyataan-pernyataan Muhammad Isnur tentang adanya rencana busuk yang dilakukan oleh Presiden Jokowi tentang penundaan pemilu dan penambahan masa jabatan Presiden 3 priode.

2. Struktur Sintaksis

Struktur Skrip berita ini menjelaskan kejelekan-kejelekan Jokowi secara terus menerus dengan menulis pernyataan Muhammad Isnur. Pada unsur what, menulis pernyataan Ketua umum YLBHI Muhammad Isnur menyebut isu penundaan pemilu 2024 dan penambahan jabatan Presiden tiga priode merupakan rencana busuk. Unsur Dia menjelaskan, kejahatan yang sudah di depan mata perlu dikhawatirkan, melihat rekam jejak pemerintah dalam revisi UU KPK, revisi UU Minerba, pengesahan UU Cipta Kerja hingga UU IKN. Menurutnya kebijakan tersebut sangat tertutup dan tidak melibatkan

partisipasi publik. Disini sudah terlihat Wartaekonomi.co.id ingin menggiring opini publik bahwa Jokowi mempunyai rencana jahat atas penundaan pemilu 2024 dan penambahan masa jabatan presiden 3 priode.

3. Struktur Tematik

Unsur tematik pada berita, yaitu paragraf pertama sampai paragraf ke empat menjelaskan pernyataan Muhammad Isnur tentang adanya rencana busuk yang dilakukan Presiden Jokowi soal penundaan pemilu 2024 dan penambahan masa jabatan presiden 3 priode. Paragraf kelima dan enam menjelaskan pernyataan Muhammad isnur tentang rekam jejak pemerintah dalam revisi UU KPK, revisi UU Minerba, Pengesahan UU cipta kerja dan UU IKN.

Paragraf ketujuh sampai paragraf terakhir menjelaskan pernyataan Muhammad Isnur bahwa yang dilakukan pemerintah tersebut memfasilitasi keinginan kelompok oligarki, untuk kekuatan sekelompok tertentu. Wartaekonomi juga menulis bahwa cara pemerintahan Jokowi memimpin itu jelas sudah seberulang kali menghinati, menindas rakyat, merampas hak rakyat. Melihat unsur tematik pada berita ini jelas Wartaekonomi.co.id menjelek-jelekan Jokowi terkait penundaan pemilu dan penambahan masa jabatan presiden 3 priode.

4. Struktur Retoris

Struktur retoris pada berita, yaitu dilihat dari judul berita ada kalimat “Rencana Busuk” ada indikasi penulis ingin menggiring

pembaca bahwa ada rencana busuk atau rencana jahat terkait penundaan pemilu 2024 dan penambahan masa jabatan presiden tiga priode. Penulis menekankan kata rencana busuk ingin pembaca mempunyai pemikiran yang buruk tentang presiden Jokowi terkait penundaan pemilu 2024 dan penambahan masa jabatan tiga priode.

Wartaekonomi.co.id juga menekankan kata “bau bangkainya sudah didepan mata” artinya, Wartaekonomi.co.id ingin memberitau pembaca bahwa tanda-tanda rencana jahat Jokowi sudah ada yang nyata dengan menulis kebusukan kejahatannya oligarki politik itu sudah ditampilkan secara terbuka.

c. Perbedaan Besar SBY Dan Jokowi Soal Perpanjangan Masa Jabatan Terungkap Ternyata...

Sumber : Wartaekonomi.co.id

Edisi : 28 Maret 2022

Analisis framing pada berita Wartaekonomi.co.id edisi 28 Maret 2022 dengan judul berita “Perbedaan Besar SBY Dan Jokowi Soal Perpanjangan Masa Jabatan Terungkap Ternyata...” peneli menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.3 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki berita Wartaekonomi edisi 28 Maret 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Sintaksis	Judul	Perbedaan besar SBY dan Jokowi soal perpanjangan masa jabatan terungkap,ternyata...

	Lead	Wacana perpanjangan masa jabatan Presiden Republik Indonesia (RI) mengemuka usai para tokoh elite pemerintah dan ketua umum partai politik (parpol) melemparkan isu tersebut
	Latar Informasi	Pakar Hukum Tata Negara Refly Harun menjelaskan detail perbedaan anatara SBY dan Presiden Jokowi terkait Wacana perpanjangan masa jabatan presiden
	Kutipan Sumber	<p>“Jokowi diam-diam menskenariokan, pertama untuk 3 priode. Itu mungkin agak susah, perpanjangan masa jabatan sampai 2027, dan penundaan pemilu yang konsekuensinya ya perpanjangan masa jabatan juga,” ungkapnya seperti dikutip dari laman Youtube pribadinya, senin (28/3/2022)</p> <p>Ya jadi kalau belum ada presiden baru yang dilantik, maka presiden lama masih menjabat,” ujarnya</p> <p>“dari menteri SBY, kita tidak pernah mendengar isu itu, sedangkan menteri Jokowi, Bahlil Ngomong paling tidak, Airlangga ngomong, Luhut ngomong, Muhaimin Iskandar ngomong, dan Zulkifli Hasan ngomong,” pungkasnya</p>
	Pernyataan Opini	<p>Karena, lanjut Refly bahwa tidak mungkin ada pejabat presiden atau presiden <i>caretaker</i>.</p> <p>Sedangkan di era SBY, kata Refly tidak pernah mendengar ada isu perpanjangan masa jabatan baik dari menteri dan partai koalisi pemerintah yang menunjukkan SBY tidak tergoda.</p> <p>Hal inilah yang menjadi perbedaan essensial antara Era SBY dan Jokowi dalam menanggapi perpanjangan masa jabatan</p>

	Penutup	“dari menteri SBY, kita tidak pernah mendengar isu itu, sedangkan menteri Jokowi, Bahlil Ngomong paling tidak, Airlangga ngomong, Luhut ngomong, Muhaimin Iskandar ngomong, dan Zulkifli Hasan ngomong,” pungkasnya
Struktur Skrip	What	Pakar Hukum Tata Negara, Refly Harun menjelaskan detail perbedaan antara Mantan Presiden SBY dan Presiden Jokowi
	Where	Laman Youtube Refly Harun
	When	Senin (28/3/2022)
	Who	Refly Harun
	Why	Refly menyebut bahwa tidak ada pejabat presiden atau presiden <i>caretaker</i> .
	How	Refly tidak pernah mendengar ada isu perpanjangan masa jabatan baik dari menteri dan partai koalisi yang menunjukkan SBY tidak tergotha. Hal inilah yang menjadi perbedaan essensial antara Era SBY dan Jokowi dalam menanggapi perpanjangan masa jabatan
Struktur Tematik	Paragraf, proposisi, kalimat, hubungan antar kalimat	Paragraf demi paragraf pada berita ini yaitu menjelaskan pernyataan RRefly Harun tentang perbedaan-perbedaan antara mantan presiden Susilo Bambang Yudoyono dengan presiden Jokowi terkait isu perpanjangan masa jabatan presiden
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto, grafik	Perbedaan besar, menskenariokan

1. Struktur Sintaksis

Mengamati judul berita serta lead berita, terdapat indikasi bahwa dalam berita ini Wartaekonomi.co.id ingin membandingkan antara SBY dan presiden Jokowi soal isu perpanjangan masa jabatan. disini terlihat Wartaekonomi.co.id menggunakan narasumber dari

Refly Harun selaku pakar hukum tata Negara. Pada pernyataan opini yang ditulis oleh Wartaekonomi.co.id menggunakan pernyataan Refly Harun dengan menulis perbedaan SBY dan Jokowi. Opini yang dikemukakan pada berita ini cenderung lebih menjelek-jelekkan Jokowi dan terlihat berpihak pada SBY. Penutup pada berita juga memperkuat bahwa Wartaekonomi.co.id membuat citra buruk pada Jokowi dengan membandingkan menteri di era SBY yang tidak ada niatan untuk memperpanjang masa jabatan sedangkan menteri Jokowi tidak ada klarifikasi dari para mentrinya.

2. Struktur Skrip

Struktur Skrip pada berita ini, menjelaskan perbandingan antara SBY dan Jokowi dalam menanggapi isu perpanjangan masa jabatan presiden. Dari unsur what, menjelaskan bahwa Refly Harun menjelaskan secara detail perbedaan antara mantan presiden Susilo Bambang Yudoyono dengan Presiden Jokowi dalam wacana perpanjangan masa jabatan presiden. Wartaekonomi.co.id terlihat ingin pembaca yakin bahwa perbandingan antara SBY dan Jokowi terkait wacana perpanjangan masa jabatan presiden dengan menulis pernyataan tokoh elit yaitu pakar hukum tata Negara Refly Haru.

Unsur why pada berita menjelaskan dari pernyataan Refly Harun yang menyebut bahwa tidak ada pejabat presiden atau presiden *caretaker*. Wartaekonomi.co.id seolah-olah membuat opini buruk pada Jokowi yang seakan-akan haus jabatan. unsur how memperkuat dengan menulis pernyataan dari Refly Harun yang menyebut, Refly tidak

pernah mendengar ada isu perpanjangan masa jabatan baik dari menteri dan partai koalisi yang menunjukkan SBY tidak tergotha. Hal inilah yang menjadi perbedaan esensial antara Era SBY dan Jokowi dalam menanggapi perpanjangan masa jabatan.

3. Struktur Tematik

Struktur tematik pada berita ini, paragraf pertama menjelaskan wacana perpanjangan masa jabatan Presiden Republik Indonesia (RI) mengemuka usai para tokoh elit pemerintahan dan ketua umum Partai Politik (parpol) melemparkan isu tersebut. Terlihat Wartaekonomi.co.id menjelaskan awal mula isu wacana perpanjangan masa jabatan karena para tokoh elite pemerintahan dan ketua parpol melemparkan isu tersebut pada publik. Paragraf kedua menjelaskan, pernyataan pakar hukum tata Negara Refly Harun dengan menyebut perbedaan besar antara mantan presiden Susilo Bambang Yudoyono dengan Presiden Jokowi.

Paragraf ketiga sampai penutup berita menjelaskan pernyataan Refly Hsrun yang menjelaskan kelebihan maupun kekurangan antara Susilo Bambang Yudoyono dengan Presiden Jokowi tentang cara menanggapi isu wacana perpanjangan masa jabatan presiden. Serta menjelaskan perbandingan menteri era Susilo Bambang Yudoyono dengan Presiden Jokowi. Terlihat sangat jelas bahwa Wartaekonomi.co.id dengan sengaja membentuk citra buruk pada Jokowi dan membentuk citra baik pada Susilo Bambang Yudoyono dengan membandingkan kedua tokoh penting di Indonesia.

4. Struktur Retoris

Judul pada berita terdapat kata “perbedaan besar” ada upaya penulis menekankan kata tersebut ingin membentuk opini pada pembaca bahwa SBY lebih baik dari pada Jokowi di masa menjabat sebagai Presiden. Dengan menekankan kata “perbedaan besar” pada judul berita bahwa ada indikasi dengan sengaja Wartaekonomi.co.id membanding-bandingkan antara SBY dan juga presiden Jokowi. Pada paragraf keempat berita ada kata “*caretaker*” yang artinya wartaekonomi.co.id menekankan pada pembaca yaitu meski tidak ada calon presiden yang baru maka presiden lama masih bisa menjabat. Dengan menulis seperti itu ada indikasi penulis ingin pembaca beranggapan bahwa Jokowi serakah akan kekuasaan.

d. Judul : Dibandingkan Era Soeharto, Wacana Jokowi 3 Periode Lebih Buruk dari Orde Baru, Makjleb, Banget !

Sumber : Wartaekonomi.co.id

Edisi : 3 April 2022

Analisis framing pada berita Wartaekonomi.co.id edisi 3 April 2022 dengan judul berita “Dibandingkan Era Soeharto, Wacana Jokowi 3 Periode Lebih Buruk dari Orde Baru, Makjleb, Banget !” peneliti menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik

Tabel 3.4 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.kosicki berita Wartaekonomi.co.id 3 April 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
--------------------------	------------------------	-------------------------

Struktur Sintaksis	Judul	Dibandingkan era Soeharto, wacana Jokowi 3 priode lebih buruk dari orde baru, makjleb banget !
	Lead	Isu perpanjangan masa jabatan Presiden Republik Indonesia (RI) menjadi 3 periode menjadi perbincangan hangat di masyarakat
	Latar Informasi	Robertus Robet memberikan tanggapan bahwa wacana Jokowi 3 priode lebih buruk, setelah asosiasi pemerintah desa Indonesia (APDESI) meneriakkan presiden Jokowi menjabat 3 priode
	Kutipan Sumber	<p>“sekarang ini lebih buruk secara prinsipil. Di zaman Soeharto konstitusinya belum memberikan batas waktu untuk jabatan presiden, sementara konstitusi kita hari ini jelas-jelas sudah memberikan pembatasan tegas, “kata Robert, seperti dikutip sari Suara.com,minggu (3/4/2022)</p> <p>“mobilisasi dukungan 3 priode bukan gejala demokrasi tapi gejala kea rah otoritarianisme,” jelasnya.</p> <p>“dia diinisiasi oleh elit dengan mengintrupsi proses di dalam masa demokrasi dan tradisi sirkulasi elit sedang berjalan baik,” pungkasnya</p>
	Pernyataan Opini	<p>Sebab, menurut Robert, wacana tersebut seolah menantang UUD 1945 yang menjadi landasan hukum pemerintah yang sudah membatasi masa jabatan presiden dan wakil presiden</p> <p>Pasalnya, di masa orde baru, suara kelompok arus bawah sampai kalangan militer dan polisi kerap diklaim untuk memperpanjang kekuasaan Soeharto</p>
	Penutup	“dia diinisiasi oleh elit dengan mengintrupsi proses di dalam masa demokrasi dan tradisi sirkulasi elit sedang berjalan baik,”pungkasnya
Struktur Sintaksis	What	Robertus Robet menanggapi era Jokowi lebih buruk dibandingkan era Soeharto terkait isu perpanjangan masa jabatan presiden

		3 periode
	Where	Mengutip dari suara.com
	When	Minggu (3/4/2022)
	Who	Robert Robet
	Why	Robert menyebut wacana tersebut seolah menantang UUD 1945 yang menjadi landasan hukum pemerintah yang sudah membatasi masa jabatan presiden dan wakil presiden
	How	Hal tersebut terjadi ketika asosiasi pemerintah desa Indonesia (APDESI) meneriakkan dan mendukung Jokowi 3 priode dan akan melakukan deklarasi dukungan selepas lebaran.
Struktur Tematik	Paragraf,proposisi, Kalimat, hubungan antar kalimat	Pragraf demi paragraf berita ini menjelaskan tanggapan Robert Robet dalam membandingkan era Jokowi dengan Era Soeharto terkait perpanjangan masajabatan presiden 3 periode. Pada berita ini memuat perbandingan-perbandingan antara pemerintahan Jokowi dalam menanggapi isu perpanjangan masa jabatan.
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto,grafik	Lebih Buruk

1. Struktur Sintaksis

Struktur sintaksis berita, terlihat pemberitaan ini memberitahukan kepada pembaca bahwa di era Jokowi lebih buruk dibandingkan era Soeharto. Dari judulnya saja sudah terlihat bahwa berita wartaekonomi.co.id menciptakan citra buruk pada Jokowi. leadberita menulis tentang isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode yang saat ini menjadi perbincangan hangat di masyarakat.

Latar informasi pada berita ini yaitu mengambil pernyataan dari Robertus Robet yang mengatakan era Jokowi lebih buruk di bandingkan

dengan era Soeharto semenjak APDESI memberikan dukungan atau deklarasi yang mendukung Jokowi memperpanjang masa jabatan 3 priode. Serta, pada bagian kutipan sumber berita ini mengutip pernyataan Robertus Robet dari media Suara.com. Wartaekonomi.com menulis opini semua tentang keburukan Jokowi yang di banding-bandingkan dengan era Soeharto.

2. Struktur Skrip

Struktur skrip Wartaekonomi.co.id berupaya menungkapkan keburukan-keburukan era Jokowi dalam menanggapi isu perpanjangan presiden 3 priode dengan membandingkan pada era soeharto. Terlihat dari unsur what, menjelaskan pernyataan Robertus Robet yng mengatakan bahwa wacana perpanjangan masa jabatan presiden lebih buruk dari masa orde baru yang seolah menantang UUD 1945 yang menjadi landasan hukum pemerintah yang sudah membatasi masa jabatan presiden dan wakil presiden. Pada unsur how mempertegas dari pernyataan Robertus bahwa Hal tersebut terjadi ketika asosiasi pemerintah desa Indonesia (APDESI) meneriakkan dan mendukung Jokowi 3 priode dan akan melakukan deklarasi dukungan selepas lebaran.

3. Struktur Tematik

Struktur tematik pada berita, yaitu paragraf demi paragraf menampilkan pernyataan-pernyataan dari Robertus Robet yang membandingkan wacana perpanjangan masa jabatan presiden di era Jokowi lebih buruk di bandingkan era Soeharto. Pada paragraf pertama

berita menjelaskan, isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode yang hangat diperbincangkan di masyarakat. Paragraf kedua dan ketiga menjelaskan isu wacana perpanjangan masa jabatan presiden muncul setelah asosiasi pemerintah desa Indonesia (APDESI) meneriakkan dukungan untuk Jokowi.

Paragraf ketiga sampai kelima menjelaskan Robertus Robet menanggapi tentang dukungan APDESI tersebut. Ia mengatakan wacana tersebut lebih buruk dari masa orde baru. Dan membandingkan di masa Soeharto konstitusinya belum memberikan batas waktu untuk jabatan presiden, sedangkan masa yang sekarang sudah di batasi. Jadi menurut Robertus sudah tidak ada alasan lagi untuk memperpanjang masa jabatan presiden dengan alasan dukungan dari masyarakat. Paragraf terakhir mempertegas dari pernyataan Robertus bahwa mobilisasi dukungan 3 priode bukan gejala demokrasi tapi gejala kearah otoritarianisme.

4. Struktur Retoris

Struktur retorik pada berita, yaitu pada judul berita terdapat kata “lebih buruk” wartaekonomi.co.id mencoba menekankan pada pembaca bahwa di era Jokowi lebih buruk dibandingkan era Soeharto. Penekanan kata “lebih buruk” sudah jelas wartaekonomi.co.id dengan sengaja menciptakan citra buruk pada Jokowi dengan membandingkan di era Soeharto.

e. Judul : Stop Debat Jokowi 3 Periode! Moeldoko: Jangan Jadi Bahan Gorengan Tak Berkualitas

Sumber : Wartaekonomi.co.id

Edisi : 7 April 2022

Analisis framing pada berita Wartaekonomi.co.id edisi 7 April 2022 dengan judul berita “stop debat Jokowi 3 periode! Moeldoko: jangan jadi bahan gorengan tak berkualitas” peneli menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.5 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.kosicki berita Wartaekonomi.co.id 7 April 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Sintaksis	Judul	Stop Debat Jokowi 3 periode! Moeldoko: Jangan jadi bahan gorengan tak berkualitas
	Lead	Kepala staf kepresidenan (KSP) Moeldoko menyebut sikap presiden Joko Widodo sudah sangat jelas terkait isu perpanjangan masa jabatan presiden. Menurut Moeldoko, presiden sudah sangat tegas menolak dan mengatakan tegak lurus menjalankan pemerintahan sesuai konstitusi yang berlaku
	Latar Informasi	Moeldoko meminta masyarakat menyudahi polemik terkait perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode.
	Kutipan Sumber	“presiden kan sudah jelas, mau ngomong apa lagi? Kenapa masih lagi dipersoalkan? Sekali lagi saya ingatkan sudah cukup berpolemik tentang ini,” kata Moeldoko di kantor KSP Jakarta, Rabu (6/4)

		<p>“saya ingin menegaskan kepada masyarakat Indonesia, sudahlah, cukup. Jangan lagi berpolemik tentang jabatan tiga periode. Presiden sudah tegas mengatakan seperti itu, jangan jadi bahan gorengan yang tidak berkualitas,” tambah Moeldoko</p>
	Pernyataan Opini	<p>Menurut Moeldoko, pemerintah saat ini sedang fokus Covid-19 belum selesai tuntas. “kedua, pemerintah memikirkan scenario menghadapi perang Ukraina dengan Rusia. Dampaknya seperti apa? Itu sudah disiapkan scenario-skenario, pengaruhnya ekonomi,”</p> <p>Presiden Jokowi pada 30 Maret 2022 mengatakan semua pihak harus menaati konstitusi UUD 1945 terkait wacana perpanjangan masa jabatan presiden.</p>
	Penutup	<p>Dalam silatnas Apdesi yang juga dihadiri Presiden Joko Widodo tersebut, ketua umum Apdesi Sutar Wijaya menyampaikan pihaknya akan melakukan deklarasi dukungan kepada presiden Jokowi agar menjabat tiga periode usai lebaran 2022</p>
Struktur Skrip	What	<p>Kepala staf kepresidenan (KSP) Moeldoko meminta masyarakat menyudahi polemik soal isu perpanjangan masa jabatan presiden sehingga tidak berkepanjangan</p>
	Where	Kantor KSP Jakarta
	When	Rabu (6/4)
	Who	Moeldoko
	Why	<p>Sebelumnya, Aliansi Mahasiswa Indonesia (AMI) pada Jumat (1/4) menggelar aksi terkait masa jabatan presiden Jokowi. Mahasiswa bahkan mengancam akan mengadakan demonstrasi</p>

		lebih besar jika terjadi penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan presiden
	How	Hal itu karena sebelumnya asosiasi pemerintah desa atau APDESI menggelar aksi dukungan mendeklarasi presiden Jokowi menjabat presiden 3 periode
Struktur Tematik	Paragraf, Proposisi, Kalimat, Hubungan antar kalimat	Pada berita ini setiap paragraf menggambarkan pernyataan Moeldoko terkait isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 yang meminta masyarakat berhenti berpolemik. Serta menggambar alasan-alasan berkembangnya isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto, grafik	Jangan jadi bahan gorengan tak berkualitas

1. Struktur Sintaksis

Melihat judul berita, penulis berupaya menggambarkan pada pembaca bahwa isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode tidak layak lagi di perdebatkan. Lead berita menjelaskan pernyataan Moeldoko bahwa presiden Jokowi sudah sangat jelas dan tegas menolak perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode. Latar informasi mempertegas pernyataan Moeldoko bahwa ia meminta masyarakat menyudahi polemik terkait isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode agar tidak berkepanjangan.

Kutipan sumber pada berita semuanya memuat tentang pernyataan-pernyataan Moeldoko yang meminta masyarakat tidak lagi membahas isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode. Moeldoko

menjelaskan bahwa presiden Jokowi menaati konstitusi dan dengan tegas menolak wacana perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode. Pernyataan pada berita memuat pernyataan Moeldoko yang menjelaskan pemerintah saat ini sedang fokus pada Covid-19 serta perang Ukraina dan Rusia arena berdampak pada ekonomi. Penutup berita menjelaskan awal mula isu presiden 3 periode hangat kembali yaitu semenjak Apdesi meneriakkan dukungan pada Jokowi agar memperpanjang masa jabatan presiden 3 periode.

2. Struktur Skrip

Struktur skrip pada berita, media wartaekonomi.co.id mencoba menggambarkan pada pembaca atas pernyataan Moeldoko bahwa isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode tidak layak untuk terus di perbincangkan. Unsur what menjelaskan pernyataan Moeldoko yang meminta masyarakat menyudahi polemic isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode agar tidak berkepanjangan. Unsur why menjelaskan bahwa sebelumnya, Aliansi Mahasiswa Indonesia (AMI) menggelar aksi terkait masa jabatan presiden Jokowi. Mahasiswa bahkan mengancam akan mengadakan demonstrasi lebih besar jika terjadi penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan presiden. Unsur how menjelaskan Hal itu karena sebelumnya asosiasi pemerintah desa atau APDESI menggelar aksi dukungan mendeklarasi presiden Jokowi menjabat presiden 3 periode

3. Struktur Tematik

Struktur tematik pada berita, yaitu paragraf awal menjelaskan pernyataan Moeldoko bahwa sikap presiden Jokowi sudah sangat jelas terkait isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode dan Jokowi mentaati konstitusi. Paragraf kedua menjelaskan Moeldoko meminta masyarakat menyudahi polemik sehingga berkepanjangan. Paragraf keempat menjelaskan bahwa Aliansi Mahasiswa Indonesia (AMI) menggelar aksi terkait isu perpanjangan masa jabatan presiden.

Paragraf kelima sampai kedelapan memuat pernyataan-pernyataan Moeldoko yang meminta agar isu perpanjangan masa jabatan tidak lagi jadi bahan gorengan yang tidak berkualitas. Serta menyuruh masyarakat untuk tidak memperpanjang agar tidak terjadi polemik berkepanjangan. Paragraf terakhir menjelaskan bahwa awal mula isu perpanjangan masa jabatan presiden hangat kembali yaitu pada saat APDESI menggelar deklarasi untuk mendukung Jokowi 3 periode.

4. Struktur Retoris

Struktur retoris pada berita, ada kata “jangan jadi bahan gorengan tak berkualitas” ada upaya penulis menekankan kata tersebut ingin menggiring pembaca bahwa isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode tidak layak lagi di perdebatkan karena sudah jelas presiden Jokowi menolak dan masyarakatpun menolak. Ada upaya penulis membuat citra buruk pada Jokowi dengan terus menerus mempertegas bahwa Jokowi menolak perpanjangan masa jabatan

begitupula aliansi mahasiswa seluruh Indonesia menolak wacana perpanjangan masa jabatan presiden.

f. Judul : Sebut Seluruh Kampanye tak ditepati, Rocky Gerung: Jokowi Punya Predikat Pembohong Terbaik!

Sumber : Wartaekonomi.co.id

Edisi : 20 April 2022

Analisis framing pada berita Wartaekonomi.co.id edisi 20 April 2022 dengan judul berita “sebut seluruh kampanye tak ditepati, Rocky Gerung: Jokowi Punya Predikat Pembohong terbaik!” peneliti menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.6 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.kosicki berita Wartaekonomi.co.id 20 April 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Sintaksis	Judul	Sebut Seluruh Kampanye Tak Ditepati, Rocky Gerung: Jokowi Punya Predikat Pembohong Terbaik
	Lead	Pengamat politik Rocky Gerung mengatakan, presiden Jokowi punya predikat sebagai pembohong terbaik
	Latar Informasi	Hal itu disampaikan untuk merespon pernyataan mantan wakil presiden RI Jusuf Kalla terkait tantangan yang akan dihadapi calon presiden pengganti presiden Jokowi pada periode 2024. Tantangan tersebut yakni harus bisa membayar utang pemerintahan presiden Jokowi yang bernilai triliunan rupiah
	Kutipan Sumber	“orang kembali mengucapkan predikat kepada Jokowi sebagai pembohong terbaik,” ujar Rocky dikutip GenPI.co dari akun Youtube Rocky Gerung Official yang tayang

		pada Minggu (17/4) “gelap pada era presiden Jokowi. Seluruh janji yang disebutkan saat kampanye tidak ada yang dihasilkan,” jelasnya “dia (Jusuf Kalla) ada dalam pusat kekuasaan Jokowi dan tahu apa yang disebut utang,” kata Rocky
	Pernyataan Opini	Tentu bukan tanpa alasan Rocky Gerung menyebut banyak orang menilai Jokowi sebagai pembohong terbaik. Pasalnya, kata Rocky, janji-janji Jokowi saat kampanye dahulu tidak ada yang ditepati
	Penutup	“dia (Jusuf Kalla) ada dalam pusat kekuasaan Jokowi dan tau apa yang disebut utang,” kata Rocky
Struktur Skrip	What	Rocky Gerung menyebut presiden Jokowi punya predikat sebagai pembohong terbaik
	Where	Akun Youtube Rocky Gerung Official
	When	Minggu (17/4)
	Who	Rocky Gerung
	Why	Rocky gerung menyebut bahwa janji-janji Jokowi tidak ada yang ditepati saat kampanye
	How	Alasan Rocky Gerung menyebut Jokowi sebagai predikat pembohong terbaik yaitu untuk merespon pernyataan Jusuf Kalla terkait tantangan calon presiden periode 2024 yaitu harus membayar hutang pemerintahan Jokowi
Struktur Tematik	Paragraf, proposisi, kalimat, hubungan antar kalimat	Paragraf demi paragraf berita ini menjelaskan alasan Rocky Gerung menyebut Jokowi pembohong terbaik.
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto, grafik	Jokowi punya predikat pembohong terbaik, sisi gelap, membayar hutang pemerintahan Jokowi bernilai triliunan

1. Struktur Sintaksis

Melihat judul dan lead pada berita, penulis berupaya menunjukkan pada pembaca mengenai pernyataan Rocky Gerung yang mengatakan Jokowi adalah pembohong terbaik. Secara keseluruhan berita ini menggunakan satu nara sumber, yaitu Rocky Gerung. Pada latar informasi menjelaskan alasan Rocky Gerung mengatakan Jokowi pembohong terbaik karena untuk merespon pernyataan Jusuf Kalla terkait tantangan yang akan dihadapi calon presiden pengganti Jokowi pada periode 2024.

Pernyataan opini pada berita menjelaskan pernyataan dari Rocky Gerung yang mengatakan ia mengatakan seperti itu bukan tanpa alasan, akan tetapi banyak janji-janji Jokowi yang belum ditepati pada saat kampanye. Penutup berita menjelaskan pernyataan Rocky Gerung yang mengatakan “dia (Jusuf Kalla) ada dalam pusat kekuasaan Jokowi dan tahu apa yang disebut utang,” kata Rocky.

2. Struktur Skrip

Struktur skrip pada berita, terlihat ada upaya penulis ingin menggiring opini buruk pada pembaca dengan menulis pernyataan-pernyataan dari Rocky Gerung yang sejatinya kontra terhadap Jokowi. Unsur what menjelaskan pernyataan Rocky Gerung yang menyebut presiden Jokowi mempunyai predikat pembohong terbaik. Unsur why menjelaskan Rocky Gerung punya alasan mengatakan Jokowi pembohong terbaik yakni Rocky Gerung menyatakan Jokowi mempunyai janji-janji yang belum ia tepati. Unsur how menjelaskan

alasan lain Rocky Gerung yang merespon pernyataan Jusuf Kalla yang menyebut calon presiden periode 2024 harus membayar hutang pemerintahan Jokowi.

3. Struktur tematik

Struktur tematik berita ini, secara keseluruhan membahas pernyataan Rocky Gerung yang menyebut Presiden Jokowi mempunyai predikat pembohong terbaik. Pada paragraf pertama, menjelaskan pernyataan Rocky Gerung yang menyebut Jokowi sebagai pembohong terbaik. Paragraf kedua dan ketiga menjelaskan alasan Rocky Gerung mengatakan presiden Jokowi punya predikat pembohong terbaik yaitu untuk merespon pernyataan Jusuf Kalla yang mengatakan mempunyai tantangan pada calon presiden 2024 harus membayar hutang pemerintahan Jokowi yang bernilai triliunan.

Paragraf keempat sampai paragraf ketujuh menjelaskan pernyataan dari Rocky Gerung yang menyebut presiden Jokowi mempunyai predikat pembohong terbaik. Serta menjelaskan bukan tanpa alasan Rocky Gerung mengatakan seperti itu, ia menyebut presiden Jokowi mempunyai janji-janji yang belum ditepati. Paragraf kedelapan sampai terakhir menjelaskan pernyataan Rocky Gerung yang menyebut Jusuf Kalla tahu betul sisi gelap pemerintahan Jokowi dan tahu betul apa itu hutang.

4. Struktur Retoris

Dilihat dari judul berita, terdapat kata “Jokowi punya predikat pembohong terbaik” ada upaya penulis menekankan kata tersebut ingin

menciptakan citra buruk pada presiden Jokowi. Penulis ingin pembaca terprofokasi dan menilai presiden Jokowi sudah banyak melakukan kebohongan. Pada isi berita terdapat kata “sisi gelap” yang kita tahu, bahwa arti sisi gelap adalah perilaku buruk. Artinya, penulis benar-benar menciptakan citra buruk pada pemerintahan Jokowi. Pada isi berita juga ada kata “membayar hutang pemerintahan Jokowi yang bernilai triliunan” disini bisa dilihat penulis ingin menunjukkan serta mengabarkan betapa buruknya pemerintahan Jokowi sampai mempunyai hutang triliunan rupiah.

2. Berita Cnnindonesia.com Edisi Maret-April 2022

a. Judul : Jokowi Soal Penundaan Pemilu 2024: Saya Akan Tegakkan Konstitusi

Sumber : Cnnindonesia.com

Edisi : 9 Maret 2022

Analisis framing pada berita Cnnindonesia.com edisi 9 maret 2022 dengan judul berita “Jokowi soal penundaan pemilu 2024: saya akan tegakkan konstitusi” peneli menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.7 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.kosicki berita Cnnindonesia.com 9 Maret 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Pengamatan	Judul	Jokowi soal penundaan pemilu 2024: saya akan tegakkan konstitusi
	Lead	Merespons wacana penundaan pemilu 2024 dan perpanjangan masa jabatan presiden, presiden Joko Widodo menyatakan akan

		tetap berpegang teguh kepada konstitusi
	Latar Informasi	Presiden Joko Widodo menyatakan akan tetap berpegang teguh kepada konstitusi
	Kutipan Sumber	<p>“saya adalah presiden yang dipilih melalui sistem demokrasi,” kata Jokowi dikutip dari <i>Nikkei asia</i>, Rabu (9/3). “konstitusi memandatkan masa jabatan presiden maksimal dua priode. saya akan selalu menegakkan konstitusi,” imbuhnya</p> <p>“ini proyek 15 hingga 20 tahun dan bukan sekedar mengontruksi, membangun, dan memindahkan,” ucapnya. “kami mau membangun etika kerja baru, pola pikir baru, sebagai pondasi ekonomi baru,” imbuhnya</p>
	Pernyataan Opini	<p>Ia menyampaikan undang-undang dasar Negara Republik Indonesia tahun 1945 membatasi masa jabatan presiden dua periode. Dia akan taat pada aturan itu</p> <p>Pada kesempatan itu, Jokowi juga berbicara soal rencana pemindahan ibu kota Negara ke nusa tenggara. Ia bilang Indonesia perlu magnet baru untuk menarik orang dan aktivitas ekonomi</p> <p>Sebelumnya, sejumlah pimpinan partai politik koalisi pemerintahan mengusulkan penundaan pemilu 2024. Ketua Umum PKB Muhaimin Iskandar alias cak imin berkata Indonesia masih perlu pemulihan karena pandemic Covid-19</p>
	Penutup	Gagasan itu di dukung ketua umum partai golkar Airlangga Hartanto yang mengklaim mendengar aspirasi rakyat. Ketua umum PAN Zulkifli Hasan bahkan membawa-bawa perang Ukraina dengan Rusia untuk mendorong penundaan pemilu
Struktur	What	Presiden Joko Widodo menyatakan

skrip		akan tetap berpegang teguh kepada konstitusi soal isu perpanjangan masa jabatan presiden
	Where	Mengutip dari Nikkei Asia
	When	Rabu (9/3) 2022
	Who	Presiden Joko Widodo
	Why	Presiden Jokowi mengatakan konstitusi memandatkan masa jabatan presiden maksimal dua priode. saya akan selalu menegakkan konstitusi
	How	Sebelumnya, sejumlah pimpinan partai politik koalisi pemerintahan mengusulkan penundaan pemilu 2024. Ketua umum PKB Muhaimin Iskandar alias cak Imin berkata Indonesia masih perlu pemulihan karena pandemic Covid-19
Struktur Tematik	Paragraf,proposisi, kalimat, hubungan antar kalimat	Paragraf demi paragraf berita ini menjelaskan tentang tanggapan presiden Jokowi soal penundaan pemilu 2024 dan isu perpanjangan masa jabatan presiden
Struktur Retoris	Kata,idiom, gambar/foto,grafik	Konstitusi

1. Struktur sintaksis

Struktur sintaksis pada berita, pada judul berita terlihat cnnindonesia.com berupaya memberikan klarifikasi terkait penundaan pemilu 2024 dengan menulis pernyataan dari presiden Jokowi. Pada lead berita, cnnindonesia.com menjelaskan tentang pernyataan Presiden Jokowi soal penundaan pemilu 2024 dan isu perpanjangan masa jabatan presiden. Dari latar informasi bisa dilihat bahwa cnnindonesia.com menulis pernyataan presiden Jokowi dengan menulis Jokowi akan berpegang teguh pada konstitusi terkait isu perpanjangan masa jabatan presiden.

Bagian kutipan sumber berita cnnindonesia.com hanya menggunakan pernyataan dari presiden Jokowi yang mengutip dari *Nikkei Asia*. Pernyataan opini pada berita menjelaskan tentang semua pernyataan presiden Jokowi yang menyatakan bahwa ia akan tegakkan konstitusi dan menyampaikan undang-undang dasar Negara Republik Indonesia tahun 1945 yang membatasi masa jabatan presiden dua priode. serta menjelaskan pernyataan presiden Jokowi yang berbicara soal pemindahan ibu kota Negara ke nusantara. Ia menilai bahwa perlu ada kebijakan baru untuk meratakan pembangunan ke berbagai wilayah di Indonesia. Penutup berita menjelaskan tentang gagasan soal penundaan pemilu karena ia mendengar aspirasi rakyat. Serta, ketua umum PAN Zulkifli Hasan bahkan membawa-bawa perang ukraina dengan rusia untuk mendorong penundaan pemilu 2024.

2. Struktur Skrip

Struktur Skrip, cnnindonesia.com berupaya mengklarifikasi soal penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan presiden. Unsur what menjelaskan pernyataan Presiden Jokowi yang menyatakan ia akan tetap berpegang teguh kepada konstitusi soal isu perpanjangan masa jabatan presiden .Unsur why menjelaskan pernyataan presiden Jokowi yang mengatakan konstitusi memandatkan masa jabatan presiden maksimal dua priode.saya akan selalu menegakkan konstitusi. Unsur how menjelaskan tentang sejumlah pimpinan partai politik koalisi pemerintahan mengusulkan penundaan pemilu 2024.Ketua

umum PKB Muhaimin Iskandar alias cak Imin berkata Indonesia masih perlu pemulihan karena pandemic Covid-19.

3. Struktur tematik

Unsur tematik pada berita, yaitu paragraf pertama sampai paragraf ketiga menjelaskan pernyataan presiden Jokowi tentang penundaan pemilu 2024 serta perpanjangan masa jabatan presiden. Paragraf keempat sampai paragraf keenam menjelaskan pernyataan Jokowi yang mengatakan soal rencana pemindahan ibu kota baru ke nusantara. Paragraf ketujuh menjelaskan soal beberapa pimpinan partai politik yang mengusulkan penundaan pemilu 2024.

4. Struktur retorik

Struktur retorik pada berita, yaitu ada kata yang ditekankan oleh cnnindonesia.com dari pernyataan Jokowi yaitu “konstitusi” bahwa presiden Jokowi akan berpegang teguh pada konstitusi yang memandatkan masa jabatan presiden dua priode. Dengan menekankan kata “konstitusi” dari pernyataan presiden Jokowi, cnnindonesia berupaya meyakinkan masyarakat bahwa presiden Jokowi tidak akan memaksakan perpanjangan masa jabatan presiden karena Jokowi akan taat pada Konstitusi.

b. Judul : Jokowi anggap teriakan 3 priode keinginan masyarakat

Sumber : Cnnindonesia.com

Edisi : 30 Maret 2022

Analisis framing pada berita Cnnindonesia.com 30 maret 2022 dengan judul berita “Jokowi anggap teriakan 3 priode keinginan

masyarakat” peneliti menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.8 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.kosicki berita Cnnindonesia.com 30 Maret 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Sintaksis	Judul	Jokowi anggap teriakan 3 priode keinginan masyarakat
	Lead	Presiden Joko Widodo menganggap teriakan dukungan kepada dirinya untuk menjabat presiden tiga priode sebagai keinginan masyarakat
	Latar Informasi	Hal tersebut disampaikan Jokowi merespon teriakan sejumlah warga Jawa Tengah yang menginginkannya memimpin tiga priode. Jokowi menyampaikan ia sering mendengar aspirasi seperti itu. Namun, ia menegaskan tetap mengikuti aturan dalam konstitusi
	Kutipan Sumber	“yang namanya keinginan masyarakat, yang namanya teriakan-teriakan seperti itu kan sudah sering saya dengar. Tetapi yang jelas, konstitusi kita sudah jelas. Kita harus taat, harus patuh terhadap konstitusi,” kata Jokowi melalui keterangan tertulis sekretariat presiden “habis lebaran kami deklarasi. Teman-teman di bawah kan, ini bukan cerita, ini fakta”, ungkap Surtawijaya saat ditemui di Istora Senayan, Jakarta, selasa (29/3)
	Pernyataan Opini	Jokowi menyampaikan ia sering mendengar aspirasi seperti itu. Namun, ia menegaskan tetap mengikuti aturan dalam konstitusi Dikutip dari keterangan pers Sekretariat presiden, dalam perjalanan dari bandara internasional Yogyakarta menuju pasar Balerejo, kabupaten Purworejo, Jokowi bertemu sejumlah warga. Beberapa dari mereka meminta Jokowi

		melanjutkan kepemimpinannya hingga tiga priode.
	Penutup	“habis lebaran kami deklarasi. Teman-teman di bawah kan, ini bukan cerita, ini fakta,” ungkap Sutarwijaya saat ditemui di Istora Senayan, Jakarta, Selasa(29/3)
Struktur Skrip	What	Presiden Jokowi menganggap teriakan dukungan kepada dirinya untuk menjabat presiden tiga priode sebagai keinginan masyarakat
	Where	Istora Senayan, Jakarta
	When	Rabu (30/3)
	Who	Jokowi, Sutarwijaya
	Why	Jokowi menyampaikan ia sering mendengarkan aspirasi seperti itu. Namun, ia menegaskan tetap mengikuti aturan dalam konstitusi Ketua umum Asosiasi Pemerintahan Desa seluruh Indonesia Sutarwijaya mengatakan seluruh kepala desa mendukung Jokowi menjabat tiga priode. Bahkan, ia memastikan Apdesi akan mendeklarasikan dukungan untuk Jokowi
	How	Dalam perjalanan dari Bandara internasional Yogyakarta, Jokowi bertemu sejumlah warga. Beberapa dari mereka meminta Jokowi bertemu sejumlah warga. Beberapa dari mereka meminta Jokowi melanjutkan kepemimpinannya hingga tiga priode
Struktur Tematik	Paragraf,proposisi, kalimat,hubungan antarkalimat	Berita ini memuat pernyataan-pernyataan Presiden Jokowi soal dukungan kepada dirinya untuk menjabat presiden 3 priode, serta pernyataan ketua umum asosiasi pemerintahan desa seluruh Indonesia, Sutarwijaya yang menyatakan seluruh kepala desa mendukung Jokowi menjabat 3 priode
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto/grafik	Beberapa dari mereka meminta jokowi melanjutkan kepemimpinan 3 priode

1. Struktur Sintaksis

Melihat judul dan lead berita, penulis berupaya menjelaskan pernyataan presiden Jokowi soal teriakan dukungan untuk menjabat 3 priode adalah murni keinginan masyarakat. Penulis mencoba mengklarifikasi terkait teriakan sejumlah warga Jawa Tengah yang menginginkan Jokowi menjabat presiden 3 priode bukan semata-mata keinginan Jokowi pribadi melainkan keinginan dari sejumlah warga.

Kutipan sumber berita ini dari pernyataan Jokowi dan Sutawidjaya selaku ketua umum asosiasi pemerintah desa seluruh Indonesia. Penutup berita menjelaskan pernyataan Sutawidjaya yang mengatakan bahwa setelah lebaran akan deklarasi dan itu bukan cerita melainkan fakta.

2. Struktur Skrip

Struktur skrip pada berita, media cnnindonesia.com menggambarkan bahwa isu yang selama ini menyeruak di masyarakat yaitu, tentang perpanjangan masa jabatan presiden 3 priode yang di tujukan kepada Presiden Jokowi. Cnnindonesia.com berupaya menjelaskan pernyataan Presiden Jokowi bahwa teriakan dukungan presiden 3 priode hanyalah keinginan sebagian warga Jawa Tengah. Unsur what pada berita mempertegas bahwa Presiden Jokowi menganggap teriakan dukungan kepada dirinya untuk menjabat presiden tiga priode sebagai keinginan masyarakat.

Unsur why pada berita menjelaskan pernyataan Jokowi yang sering mendengar aspirasi seperti itu. Namun, ia menegaskan tetap

mengikuti aturan dalam konstitusi. Disini terlihat bahwa cnnindonesia.com mencoba mengklarifikasi pada masyarakat bahwa keinginan untuk menjabat presiden 3 periode bukan dari keinginan Jokowi melainkan keinginan sebagian masyarakat Jawa Tengah. Unsur how menjelaskan bahwa dalam perjalanan dari bandara Internasional Yogyakarta menuju pasar Bledono, Presiden Jokowi bertemu sejumlah warga. Beberapa dari mereka meminta Jokowi melanjutkan kepemimpinannya hingga tiga periode.

3. Struktur Tematik

Struktur tematik pada berita, yaitu pada paragraf pertama sampai paragraf kelima menjelaskan pernyataan dari presiden Jokowi bahwa teriakan tiga periode adalah keinginan masyarakat. Hal tersebut dijelaskan waktu presiden Jokowi berkunjung ke Jawa Tengah tepatnya di pasar Bledono. Disitulah sejumlah warga meminta presiden Jokowi menjabat hingga 3 periode. Paragraf keenam sampai ketujuh menjelaskan kejadian sejumlah warga yang mendukung Jokowi 3 periode bukan hanya sekali tetapi kemarin pada silaturahmi Nasional desa 2022 di Istora Senayan sejumlah kepala desa meneriakan dukungan kepada Jokowi. Paragraf terakhir menjelaskan pernyataan Sutawidjaya selaku ketua umum asosiasi pemerintahan desa seluruh Indonesia yang mengatakan akan mendeklarasikan dukungan kepada Jokowi.

4. Struktur Retoris

Pengamatan pada struktur retorisi, pada teks berita ada kalimat “Beberapa dari mereka meminta Jokowi melanjutkan kepemimpinan 3 periode” cnnindonesia.com ada upaya menjelaskan pada publik bahwa keinginan menjabat 3 periode bukan dari pribadi Jokowi tetapi keinginan sebagian masyarakat Jawa Tengah di Yogyakarta. Terlihat bahwa cnnindonesia.com mencoba memberikan citra baik kepada Jokowi dengan menulis semua klarifikasi Jokowi soal isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode.

c. **Judul : Perubahan Jokowi Soal 3 Periode dan Makna Ganda Taat Konstitusi**

Sumber : Cnnindonesia.com

Edisi : 31 Maret 2022

Analisis framing pada berita Cnnindonesia.com edisi 31 maret 2022 dengan judul berita “perubahan Jokowi soal 3 periode dan makna ganda taat konstitusi” peneliti menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorisi.

Tabel 3.9 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.kosicki berita Cnnindonesia.com 31 Maret 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Sintaksis	Judul	Perubahan Jokowi soal 3 periode dan makna Ganda taat konstitusi
	Lead	Perubahan pernyataan presiden Joko Widodo dinilai kian permisif terhadap wacana perpanjangan masa jabatan presiden. Buktinya, ada perubahan bobot pernyataan terkait usulan itu.

	Latar Informasi	<p>Pada Desember 2019, Jokowi menilai pihak yang mendorong wacana perpanjangan masa jabatan presiden sebagai bentuk tamparan kepada dirinya.</p> <p>Pengamat politik dari Universitas Islam Negeri (UIN) Syarif Hidayatullah, Adi Prayitno, menyatakan perubahan pernyataan Jokowi ini multitafsir serta membuat bingung masyarakat. Menurutnya, pernyataan taat pada konstitusi bisa berarti dua hal: taat pada konstitusi yang berlaku saat ini atau taat pada konstitusi usai diamandemen nanti</p>
	Kutipan Sumber	<p>“ada yang ngomong presiden dipilih tiga priode. itu ada tiga makna menurut saya satu, ingin menampar muka saya, dua ingin cari muka, tiga ingin menjerumuskan,” kata Jokowi di Istana Merdeka, Jakarta, 2 Desember 2019</p> <p>“siapa pun boleh-boleh saja mengusulkan wacana penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan presiden, menteri atau partai politik, karena ini kan demokrasi, bebas saja berpendapat, “kata Jokowi, dikutip dari harian Kompas</p> <p>“multitafsir bikin orang bingung. Kalau dulu kan enak, kalau ada orang bicara tiga periode pasti marah, dibilang inkonstitusional, cari muka, dan lain-lain,” kata Adi saat berbincang dengan CNNIndonesia.com, Kamis (31/3)</p> <p>“taat konstitusi itu artinya banyak, kalau taat sekarang semestinya enggak mau, tapi kalau sudah diamandemen ya juga harus taat. Artinya bisa setuju tiga priode,” jelasnya</p>
	Pernyataan Opini	<p>Adi berkata ketidak tegasan Jokowi juga terlihat dari sikapnya yang tidak menegur orang-orang yang mengusulkan perpanjangan</p>

		masa jabatan presiden.
	Penutup	“bahkan, menteri investasi seharusnya malu, itu investor IKN satu per satu angkat kaki, dia masih omong penundaan pemilu dan tiga periode. Semestinya, omong saja investasi, jangan omong politik,” ujar Adi
Struktur Skrip	What	Pengamat politik UIN Syarif Hidayatullah, Adi Prayitno mengatakan perubahan pernyataan Jokowi multitafsir serta membuat bingung masyarakat
	Where	Jakarta
	When	Kamis (31/3)
	Who	Pengamat politik UIN Syarif Hidayatullah, Adi Prayitno
	Why	Menurut Adi pernyataan taat pada konstitusi bisa berarti dua hal: taat pada konstitusi yang berlaku saat ini atau taat pada konstitusi usai diamandemen nanti.
	How	Adi berkata ketidaktegasan Jokowi juga terlihat dari sikapnya yang tidak menegur orang-orang yang mengusulkan perpanjangan masa jabatan presiden. Jokowi, seharusnya menegur, memecat, atau mengurangi jatah kursi menteri orang-orang yang telah mengusulkan itu
Struktur Tematik	Paragraf, proposisi, kalimat, hubungan antar kalimat	Paragraf demi paragraf pada berita ini menjelaskan perubahan sikap atau pernyataan Jokowi yang sebelumnya menolak perpanjangan masa jabatan presiden lalu kemudian berubah seolah-olah membuka kesempatan untuk memperpanjang masa jabatan presiden 3 periode. Serta berita ini juga menjelaskan pernyataan pengamat politik dari UIN Syarif Hidayatullah, Adi Prayitno yang mengatakan Jokowi membuat masyarakat bingung dengan sikapnya dalam menanggapi isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode

Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto, grafik	Permisif, makna ganda, taat konstitusi
-------------------------	----------------------------------	--

1. Struktur Sintaksis

Struktur sintaksis berita, dari judul berita menggambarkan tentang perubahan sikap Jokowi pada perpanjangan masa jabatan presiden 3 priode dan menjelaskan makna ganda konstitusi. Lead berita menjelaskan perubahan tentang sikap Jokowi yang membingungkan masyarakat soal perpanjangan masa jabatan presiden 3 priode. Latar informasi memuat pernyataan-pernyataan Jokowi yang mengatakan bahwa usulan perpanjangan presiden 3 priode adalah tamparan bagi dirinya akan tetapi waktu ke waktu pernyataan Jokowi berubah dan membingungkan masyarakat dengan mengatakan ada sebagian masyarakat mendukung dirinya memperpanjang masa jabatan presiden 3 priode.

Kutipan sumber memuat pernyataan-pernyataan Jokowi yang kian permisif terhadap wacana perpanjangan masa jabatan presiden 3 priode yang kemudian di kritik oleh pengamat politik dari Universitas Islam Negeri (UIN) Syarif Hidayatullah, Adi Prayitno yang mengatakan perubahan pernyataan Jokowi ini multitafsir serta membuat bingung masyarakat. Penutup berita menjelaskan pernyataan Adi Prayitno yang mengatakan, menteri investasi seharusnya malu, itu investor IKN satu angkat kaki, dia masih ngomong penundaan pemilu dan 3 periode. Semestinya bicara soal investasi bukan politik.

2. Struktur Skrip

Struktur skrip, media cnnindonesia.com memberikan gambaran mengenai perubahan-perubahan sikap Jokowi terkait isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode. Serta pernyataan Adi Prayitno yang mengkritik perubahan sikap Jokowi membuat bingung masyarakat. Unsur what menjelaskan Pengamat politik UIN Syarif Hidayatullah, Adi Prayitno mengatakan perubahan pernyataan Jokowi multitafsir serta membuat bingung masyarakat. Cnnindonesia.com mencoba menyampaikan kritikan yang di lontarkan Adi kepada Jokowi yang mengatakan Jokowi multitafsir terkait menanggapi isu perpanjangan masa jabatan presiden.

Unsur why menjelaskan makna ganda konstitusi Menurut Adi pernyataan taat pada konstitusi bisa berarti dua hal: taat pada konstitusi yang berlaku saat ini atau taat pada konstitusi usai di amendemen nanti. Unsur how menjelaskan Adi berkata ketidaktegasan Jokowi juga terlihat dari sikapnya yang tidak menegur orang-orang yang mengusulkan perpanjangan masa jabatan presiden. Jokowi, seharusnya menegur, memecat, atau mengurangi jatah kursi menteri orang-orang yang telah mengusulkan itu.

3. Struktur Tematik

Struktur tematik pada berita ini memperlihatkan pernyataan-pernyataan Jokowi sebelumnya dalam menanggapi isu perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode yang kian membingungkan masyarakat. Paragraf pertama pada berita menjelaskan perubahan

pernyataan presiden Jokowi yang kian masif terhadap wacana perpanjangan masa jabatan presiden. Paragraf kedua menjelaskan pada Desember 2019, pernyataan Jokowi tentang pihak yang mendorong dirinya pada wacana perpanjangan masa jabatan presiden sebagai bentuk tamparan pada dirinya.

Paragraf ketiga berita menjelaskan bahwa Maret 2021, Jokowi merespon mantan ketua MPR Amien Rais yang menyebut ada rencana besar dari Istana untuk memperpanjang masa jabatan presiden. Kemudian Jokowi menegaskan bahwa ia tidak berminat untuk menambah masa jabatan. Paragraf kelima menjelaskan bahwa setahun kemudian, isu tersebut kembali muncul dalam bentuk wacana penundaan pemilu 2024 yang didorong oleh ketua umum PKB Muhaimin Iskandar dan ketua umum PAN Zulkifli Hasan. Paragraf keenam dan ketujuh menjelaskan pernyataan Jokowi yang mengatakan “siapa pun boleh-boleh saja mengusulkan wacana penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan presiden, menteri atau partai politik. “tetapi kalau sudah pada pelaksanaannya harus tunduk dan taat pada konstitusi”.

Paragraf ketujuh sampai Sembilan menjelaskan terkait perubahan respon Jokowi yang kian tercermin saat menyatakan teriakan sejumlah warga Jawa Tengah yang menginginkannya memimpin tiga periode. Paragraf kesepuluh sampai terakhir menjelaskan pernyataan dari pengamat politik Universitas Islam Negeri (UIN) Syarif Hidayatullah, Adi Prayitno yang menyatakan

perubahan pernyataan Jokowi ini Multitafsir serta membuat bingung masyarakat. Serta pada paragraf selanjutnya pada berita menjelaskan pernyataan Adi yang mengatakan pernyataan taat pada konstitusi bisa berarti dua hal; taat pada konstitusi yang berlaku saat ini atau taat konstitusi usai diamandemen nanti.

Berita ini juga menjelaskan pernyataan Adi Prayitno yang mengatakan ketidaktegasan Jokowi juga terlihat dari sikapnya yang tidak menegur orang-orang yang mengusulkan perpanjangan masa jabatan presiden. Seharusnya Jokowi menegur, memecat atau mengurangi jatah kursi menteri. Bahkan menteri investasi seharusnya malu, itu investir IKN satu persatu angkat kaki. Semestinya bicara soal investasi bukan bicara soal politik.

4. Struktur Retoris

Struktur retorik pada berita, terdapat kata “permissif” cnnindonesia.co.id mencoba menekankan kata permissif di lead berita menjelaskan sikap Jokowi yang sesuka hati dalam menanggapi isu perpanjangan masa jabatan presiden. Awalnya Jokowi menolak perpanjangan masa presiden karena taat konstitusi, tetapi lama-lama mengeluarkan pernyataan berbeda seolah-olah menyetujui perpanjangan masa presiden 3 periode. Pada judul berita ada kata “makna ganda taat konstitusi” cnnindonesia.com mencoba menjelaskan taat konstitusi menurut pernyataan Adi Prayitno..

**d. Judul : Ulama Banten Diklaim Dukung 3 Periode, Dalih Perang
Rusia Vs Ukraina**

Sumber : Cnnindonesia.com

Edisi : 1 April 2022

Analisis framing pada berita Cnnindonesia.com edisi 1 April 2022 dengan judul berita “ulama Bantendiklaimdukung 3 periode, dalih perang Rusia vs Ukraina” peneliti menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.10 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.kosicki berita Cnnindonesia.com 1 April 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Sintaksis	Judul	Ulama Banten Diklaim Dukung 3 Periode, Dalih Perang Rusia Vs Ukraina
	Lead	Perang antara Rusia dengan Ukraina menjadi salah satu alasan sejumlah ulama Banten mendukung perpanjangan masa jabatan presiden Joko Widodo. Hal itu disampaikan oleh mantan Bupati Lebak Mulyadi Jayabaya.
	Latar Informasi	Mulyadi mengaku dititipi pesan oleh sejumlah ulama Banten tentang perpanjangan masa jabatan Jokowi. Dia menyebut para ulama ingin Jokowi menjabat setidaknya hingga 2027
	Kutipan Sumber	“saya titip salam dari para ulama. Ini kan kondisi kit sedang bencana. Satu, Covid, kita belum sembuh juga covid juga. Kedua, perang Rusia dengan Ukraina,” kata Mulyadi saat ditemui di Lebak, Kamis (31/3) “kita minta kepada pemangku kepentingan. Rakyat itu mintanya diperpanjang pak Jokowi,” tuturnya “ya itu kan kita baru usulan. Hak usulan kan boleh kan ? setuju atau

		tidak, tergantung kepentingan di atas,” ujarnya
	Pernyataan Opini	Mulyadi mengaku dititipi pesan oleh sejumlah ulama Banten tentang perpanjangan masa jabatan Jokowi. Ia menyebut para ulama ingin Jokowi menjabat setidaknya hingga 2027 Mulyadi menyampaikan dua bencana tersebut perlu dipikirkan secara serius oleh pemerintah. Para ulama ulama berharap mempunyai waktu lebih untuk membereskan semua persoalan Mulyadi enggan berkomentar saat ditanya sikap Megawati Soekarnoputri yang menolak perpanjangan masa jabatan presiden.
	Penutup	Para kepala daerah yang tergabung dalam dewan pimpinan pusat asosiasi pemerintah desa seluruh Indonesia(Apdesi) juga menyerukan Jokowi tiga periode. Mereka berencana mendeklarikan dukungan setelah Idulfitri
Struktur Skrip	What	Sejumlah ulama Banten mendukung Jokowi 3 periode
	Where	Lebak, Banten
	When	Kamis (31/3)
	Who	Mulyadi Jayabaya
	Why	Mantan Bupati Lebak, Mulyadi Jayabaya mengaku dititipi pesan oleh sejumlah ulama Banten karena berharap dapat menyelesaikan permasalahan yakni Covid dan perang Rusia dengan Ukraina.
	How	Mulyadi menyampaikan dua bencana tersebut perlu dipikirkan secara serius oleh pemerintah. Para Ulama, kalimnya, berharap Jokowi punya waktu lebih luang untuk membereskan semua persoalan
Struktur Tematik	Paragraf,proposisi, kalimat, hubungan antar kalimat	Paragraf demi paragraf berita ini menjelaskan pernyataan dari mantan Bupati Lebak, Mulyadi Jayabaya yang mengklaim ada titipan pesan dari sejumlah ulama Banten tentang perpanjangan masa jabatan presiden Jokowi. Serta menjelaskan awal mula usulan perpanjangan masa jabatan

		presiden.
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto, grafik	Sejumlah Ulama Banten mendukung perpanjangan masa jabatan presiden Jokowi.

1. Struktur Sintaksis

Struktur sintaksis berita, melihat dari judul berita yakni “ulama banten diklaim dukung 3 periode, dalih perang Rusia vs Ukraina. Ada upaya penulis memberi tau pembaca bahwa ulama banten mendukung wacana 3 periode karena alasan perang Rusia dengan Ukraina. Lead berita menjelaskan perang antara Rusia dengan Ukraina menjadi alasan sejumlah ulama Banten mendukung perpanjangan masa jabatan Jokowi.

Latar informasi memuat pernyataan mantan Bupati Lebak, Mulyadi Jabaya yang mengatakan dititipi pesan oleh sejumlah ulama Banten terkait perpanjangan masa jabatan Jokowi. Kutipan sumber pada berita hanya satu sumber yaitu Mulyadi Jayabaya yang menjelaskan bahwa sejumlah ulama Banten menitip pesan terkait perpanjangan masa jabatan presiden Jokowi. Alasannya karena ulama berharap bisa menyelesaikan permasalahan yang dihadapi yakni Covid-19 dan perang antara Rusia dengan Ukraina. Penutup berita menjelaskan tentang asosiasi pemerintah desa seluruh Indonesia yang siap mendukung Jokowi 3 periode.

2. Struktur Skrip

Struktur Skrip pada berita, cnnindonesia.com memberikan penjelasan terkait pernyataan mantan Bupati Lebak, Mulyadi Joyoboyo

yang menyatakan dapat titipan sejumlah ulama terkait perpanjangan masa jabatan presiden. Unsur what menjelaskan sejumlah ulama Banten mendukung Jokowi 3 periode. Unsur Why menjelaskan Mantan Bupati Lebak, Mulyadi Jayabaya mengaku dititipi pesan oleh sejumlah ulama Banten karena berharap dapat menyelesaikan permasalahan yakni Covid dan perang Rusia dengan Ukraina. Unsur How menjelaskan pernyataan Mulyadi yang menyampaikan dua bencana tersebut perlu dipikirkan secara serius oleh pemerintah. Para Ulama, kalimnya, berharap Jokowi punya waktu lebih luang untuk membereskan semua persoalan.

3. Struktur Tematik

Struktur tematik pada berita, ulama banten diklaim dukung 3 periode dalih perang Rusia Vs Ukraina penulis memberi gambaran tentang pernyataan- pernyataan yang menjelaskan pernyataan dari mantan bupati Lebak, Mulyadi Jayabaya yang mengklaim ada pesan titipan oleh sejumlah ulama banten tentang perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode serta usulan terkait perpanjangan masa jabatan presiden. Berita ini menjelaskan tentang asosiasi pemerintah desa seluruh Indonesia yang siap mendukung Jokowi 3 periode.

4. Struktur Retoris

Struktur Retoris pada berita, pada isi berita terdapat kata “mengaku dititipi” kata tersebut dari pernyataan Mulyadi Jaya baya yang menyatakan dititipi pesan oleh sejumlah ulama terkait perpanjangan masa jabatan Jokowi. cnnindonesia.com menekankan

kata tersebut ingin menjelaskan bahwa dukungan ulama terkait perpanjangan masa jabatan Jokowi hanya dititipkan lewat Mulyadi bukan menyatakan secara langsung bahwa sejumlah Ulama Banten mendukung perpanjangan masa jabatan presiden Jokowi.

e. Judul : Istana Buka Suara Soal Dana Gerakan Jokowi 3 Priode

Sumber : Cnnindonesia.com

Edisi : 4 April 2022

Analisis framing pada berita Cnnindonesia.com edisi 4 April 2022 dengan judul berita “ istana buka suara soal dana gerakan jokowi 3 priode ” peneliti menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.11 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.kosicki berita Cnnindonesia.com 4 April 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pembahasan
Struktur Sintaksis	Judul	Istana Buka Suara soal Dana Gerakan Jokowi 3 Periode
	Lead	Pihak Istana melalusekretariat Kabinet (setkab) membantah telah mendanai gerakan perpanjangan masa jabatan presiden Joko Widodo hingga tiga periode yang ramai dalam beberapa waktu terakhir
	Latar Informasi	Sekretariat Kabinet (seskab) Pramono Anung mengatakan, baik seskab, menteri sekretariat Negara (Mensesneg) maupun anggaran untuk mendanai gerakan tersebut
	Kutipan Sumber	“tidak ada anggaran baik di setneg, setkab, maupun KSP mengenai hal ini,” kata pram saat rapat dengan Komisi II DPR, Senin (4/4) “mudah-mudahan tidak ada

		<p>anggaran digunakan untuk kegiatan isu 3 periode atau penundaan karena itu sangat betentangan dengan konstitusi,”katanya</p> <p>“presiden telah 4 kali menyampaikan kepada publik yang terakhir tanggal 30 Maret di Borobudur. Saya yakin apa yang disampaikan presiden sudah cukup jelas ditangkap oleh publik,”katanya</p> <p>“amandemen UUD tidak mudah, dan itu akan membuka kotak Pandora kemana-kemana, saya yakin ini menjadi pejalarankarena ini termasuk menjadi bagian di tahun ’99 ketika amandemen itu dilakukan,” kata pram</p> <p>“Bahwa masih ada yang mencoba, namanya juga mencoba tetapi kami tau untuk merubah, apalagi melakukan amandemen undang undang dasar tidak mudah,”katanya</p>
	<p>Permyataan Opini</p>	<p>Pernyataan pram merespon pertanyaan anggota komisi II DPR dari Fraksi PKS, Mardani Ali Sera dalam rapat yang berharap tak ada ikut campur dan aliran dana dari ketiga lembaga di lingkungan istana itu pada gerakan perpanjangan masa jabatan presiden</p> <p>Menurut Mardani, selain bertentangan dengan konstitusi, ia ingin wacana perpanjangan masa jabatan cukup menjadi isu di kalangan elit politik dan para ketua umum partai</p> <p>Lebih lanjutanggapi hal itu, pramono menyebut presiden Jokowi telah empat kali merespons wacana tersebut. ia pun meyakini publik bisa menangkap dengan jelas sikap presiden</p>

	Penutup	“Bahwa masih ada yang mencoba, namanya juga mencoba tetapi kami tau untuk merubah, apalagi melakukan amandemen undang undang dasar tidak mudah,” katanya
Struktur Skrip	What	Pramono Anung buka suara soal dana gerakan Jokowi 3 periode
	Where	Istana merdeka, Jakarta
	When	Senin 04 april 2022
	Who	Pramono Anung
	Why	Pernyataan Pramono Anung merespon pertanyaan anggota komisi II DPR dari Fraksi PKS, Mardani Ali Sera dalam rapat yang berharap tak ada ikut campur dan aliran dana dari ketiga lembaga di lingkungan istana itu pada gerakan perpanjangan masa jabatan presiden
	How	Menurut Mardani, selain bertentangan dengan konstitusi, ia ingin wacana perpanjangan masa jabatan cukup menjadi isu di kalangan elit politik dan para ketua umum partai
Struktur Tematik	Paragraf,proposisi,kalimat, hubungan antar kalimat	Pada berita ini setiap Paragrafmembahas tentang pernyataan sekretaris kabinet, Pramono Anung yang merespon pertanyaan dari anggota komisi II DPR dari Fraksi PKS yaitu Mardani Ali Sera dalam rapat yang berharap tak ada ikut campur aliran dana dari ketiga lembaga di lingkungan istana pada gerakan perpanjangan masa jabatan presiden 3 priode
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto, grafik	Buka suara, berbuntut panjang

1. Struktur Sintaksis

Struktur sintaksis pada berita ini melihat pada judul “ istana buka suara soal dana gerakan jokowi 3 priode” cnnindonesia.com memberitahukan pembaca bahwa pihak istana buka suara terkait dana gerakan jokowi 3 periode dalam hal tersebut. Pada lead berita sudah jelas melaluiklarifikasi kabinet (setkab) yang membantah persoalan dalam mendanai gerakan perpanjangan masa jabatan presiden 3 periode yang terus ramai beberapa waktu terakhir.

Latar informasi memuat sekretaris kabinet(seskab) Pramono Anung mengatakan kembali bahwa baik seskab, menteri secretariat Negara (mensesneg) maupun kantor staf presiden (KSP) sudah memperjelas tak ada dana yang disiapkan kedalam anggaran pada gerakan tersebut. Kutipan sumber pada berita ini menggunakan satu sumber yang berisikan pernyataan-pernyataan Pramono Anung yang membantah pertanyaan dari Mardani Ali Sera bahwa tidak ada sedikitpun anggaran yang mendanai pada gerakan tersebut. Pernyataan opini dalam berita ini penulis menjelaskan pernyataan Mardani berharap tidak ada ikut campur dalam aliran dana dari ketiga lembaga di lingkungan istana selain bertentangan dengan konstitusi, Mardani ingin wacana masa jabatan cukup menjadi isu di kalangan politik.

Cnnindonesia.com menjelaskan pernyataan dari Pramono Anung yang merespon pernyataan dari Mardani Ali Sera tidak ada anggaran danayang mendanai gerakan tersebut Pramono sudah menyebut presiden Jokowi telah empat kali merespon wacana tersebut,

saya yakin apa yang disampaikan presiden sudah cukup jelas ditangkap oleh publik.

2. Struktur Skrip

Struktur skrip pada berita ini, terlihat pada media cnnindonesia.com menggambarkan tentang istana buka suara soal dana gerakan Jokowi 3 periode. Unsur what menginformasikan Pramono Anung buka suara soal dana gerakan Jokowi 3 Priode. Unsur why pada berita ini menjelaskan tentang pernyataan Pramono Anung yang merespon pertanyaan anggota komisi II DPR Mardani Ali Sera bahwa tidak ada anggaran dana dalam gerakan perpanjangan tersebut, Mardani juga berharap semoga tidak ada ikut campur dan aliran dana dari ketiga lembaga di lingkungan istana pada gerakan perpanjangan masa jabatan presiden. Unsur how pada berita ini menjelaskan pernyataan Mardani Ali Sera selain bertentangan dengan konstitusi, ia ingin wacana perpanjangan masa jabatan tersebut cukup menjadi isu di kalangan politik dan ketua umum partai.

Jelas bahwa cnnindonesia.com mencoba mengklarifikasi atas tuduhan anggota dewan komisi II DPR bahwa yang disampaikan Mardani Ali Sera pada berita yang di sampaikan pada rapat hanya pertanyaan semoga tidak ada anggaran yang digunakan untuk kegiatan isu 3 periode karena sangat bertentangan dengan konstitusi. [Cnnindonesia .com](http://Cnnindonesia.com) sudah memperjelas secara detail kepada publik hanya tuduhan semata karenadalam acara yang mereka gelar di istora senayan acara itu berbuntut panjang sebab Jokowi hadir dalam acara

tersebut. Bisa di simpulkan media cnnindonesia.com bersifat netral pada berita tersebut.

3. Struktur Tematik

Struktur tematik pada berita, yaitu paragraf pertama menjelaskan tentang pihak istana secretariat kabinet (setkab) sangat membantah telah mendanai gerakan perpanjangan masa jabatan presiden Jokowi Widodo tiga periode yang ramai dibicarakan beberapa waktu terakhir. Paragraf kedua sampai ketiga menjelaskan sekretaris kabinet (seskab) Pramono Anung mengatakan, baik seskab, menteri secretariat Negara (mensesneg) maupun kantor staf presiden (KSP) tidak memiliki anggaran untuk mendanai gerakan tersebut. Paragraf keempat, lima, dan enam pernyataan Pram merespons pertanyaan anggota komisi II DPR Mardani Ali Sera dalam rapat yang berharap tak ada ikut campur dalam aliran dana dari tiga lembaga di lingkungan istana pada gerakan perpanjangan masa jabatan presiden. Pernyataan Mardani Ali Sera juga menanggapi selain bertentangan dengan konstitusi, ia ingin wacana ini hanya menjadi isu di kalangan politik dan para ketua umum partai. Paragraf ketujuh dan kedelapan menanggapi hal itu Pramoni menyebut presiden Jokowi telah empat kali merespons wacana tersebut, dan menyapaikannya kepada publik yang terakhir pada tanggal 30 Maret di Borobudur saya yakin sudah cukup jelas apa yang sudah disampaikan dan ditangkap oleh publik. Paragraf kesembilan dan sepuluh menyampaikan adapun organisasi yang mengatasnamakan pemerintah desa seluruh Indonesia (Apdesi)

yang menyerukan Jokowi tiga periode dalam acara silaturahmi di istora senayan, acara itu berbuntut sebab Jokowi turut hadir dalam acara tersebut. paragraf kesebelas sampai kelimabelas adapun Pramono mewanti-wanti bahwa perpanjangan masa jabatan presiden harus melalui amandemen UUD 1945 kotak Pandora yang menyebabkan isu akan meluas, seperti UUD 1999 membatasi masa jabatan eksekutif dan legislative menjadi hanya dua periode. Pramono tak mau ambil pusing merespon beberapa pihak yang masih berupaya untuk melakukan amandemen tersebut.

4. Struktur Retoris

Pengamatan pada struktur retorik pada berita, terdapat kata pada judul berita “buka suara” ada upaya penulis menekankan kata tersebut untuk memberitahu pembaca bahwa pihak istana mencoba mengklarifikasi terkait dana gerakan Jokowi 3 periode. pada isi berita juga ada kata “berbuntut panjang” disini bisa dilihat penulis ingin menjelaskan kejadian yang membuat mempertanyakan awal mula isu soal memberikan dana Jokowi 3 periode organisasi yang mengatasnamakan asosiasi pemerintah desa (apdesi) sehingga terdapat pernyataan Mardani Ali Sera yang mengatakan bahwa presiden Jokowi yang mendanai organisasi tersebut sehingga berita semakin melebar luas. artinya cnnindonesia.com disini meluruskan kata berbuntut panjang berita yang sebenarnya bahwa Jokowi tidak mendanai organisasi apapun yang menyerukan Jokowi yang mereka gelar di istora senayan.

f. Judul : Bahaya Presiden 3 Periode! Indonesia Berpotensi Chaos Seperti 1998

Sumber : Cnnindonesia.com

Edisi : 11 April 2022

Analisis framing pada berita Cnnindonesia.com edisi 11 April 2022 dengan judul berita “ bahaya presiden 3 periode! Indonesia berpotensi chaos seperti 1998” peneliti menggunakan analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki dengan 4 perangkat strukturnya yaitu sintaksis, skrip, tematik, retorik.

Tabel 3.12 analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.kosicki berita Cnnindonesia.com 11 April 2022

Perangkat Framing	Unit Pengamatan	Hasil Pengamatan
Struktur Sintaksis	Judul	Bahaya presiden 3 periode: Indonesia berpotensi chaos seperti 1998
	Lead	ini dengan menolak Wacana penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan presiden Joko Widodo (Jokowi) menjadi tiga periode menuai protes dan memicu kegaduhan publik. Masyarakat merespons isu keras wacana tersebut
	Latar Informasi	Gelombang demonstrasi mahasiswa pun digelar serentak di sejumlah wilayah Indonesia hari ini, senin(11/4). Mereka menuntut elite-elite politik tidak mengkhianati konstitusi Negara dengan menolak penundaan pemilu 2024 maupun perpanjangan masa jabatan presiden melalui amendemen
	Kutipan Sumber	“Dampak realisasi wacana tiga periode berdampak langsung pada potensi kekeacauan sosial dalam skala besar yang justru menimbulkan instabilitas keamanan,” kata wasito saat dihubungi Cnnindonesia.com,Senin

		<p>“Sehingga berpotensi memunculkan gerakan <i>people power</i>,” imbuhnya</p> <p>“Jangan sampai aksi demonstrasi ini kemudian ditunggangi kepentingan politik tertentu, sehingga berkembang menjadi gerakan makar penggulingan pemerintahan hasil pemilu,” papar dia</p> <p>“Rakyat ini ibaratnya sudah muak, dengan cara kekuasaan yang cenderung tidak partisipatif, seenaknya. Oleh karena itu, ketika ini direalisasikan, mohon maaf, kelihatannya akan terjadi akan terjadi chaos” kata ujang</p> <p>Itulah yang berbahaya bagi bangsa ini. Kalau militer sudah turun kan bahaya lagi, demokrasi terancam,” paparnya</p> <p>“Untuk mengunci rapat persoalan penundaan, perpanjangan, maupun tiga periode, itu mestinya pak Jokowi dengan klir jelaskan kepada rakyat dan mahasiswa bahwa di masa kepemimpinannya tidak akan pernah ada amandemen konstitusi,” ujar ujang</p> <p>“Kalau itu diucapkan Jokowi, selesai semua perdebatan yang adahari ini,” imbuhnya</p> <p>“Kalau kita simak penjelasan presiden kemarin yang tegas bahwa pemilu digelar pada 2024, seharusnya pernyataan tersebut sudah bisa meredam bibit-bibit awal kekacauan sosial tersebut,” ujar wasisto</p> <p>“ketidak puasan masyarakat tersebut merupakan puncak dari serangkaian keanaikan harga dan langkanya kebutuhan dasar yang muncul bersamaan dengan wacana tiga periode sehingga menimbulkan gelombang antisimpatik pada pemerintahan,” ujarnya</p>
	Pernyataan Opini	Pengamat politik dari badan riset dan inovasi nasional (BRIN), Wasisto Jati, mengatakan, aksi

		<p>menolak wacana tersebut wajar dilakukan oleh mahasiswa. Pasalnya, menurut dia, wacana perpanjangan masa jabatan atau penundaan pemilu 2024 berpotensi menimbulkan kekacauan sosial yang berujung pada ketidak stabilan keamanan</p> <p>Wasisto menjelaskan, potensi kekacauan sosial itu dapat terjadi apabila pemerintah merealisasikan wacana tersebut. Pasalnya, pemerintahan hasil pemilu tidak mengembalikan mandat kekuasaannya pada publik setelah masa jabatannya rampung</p> <p>Pengamat politik Universitas Al-Azhar Indonesia, Ujang Komaruddin juga berpendapat bahwa potensi kerusuhan besar tak bisa terelakkan apabila wacana presiden tiga periode terealisasi. Menurutnya, hal ini dikarenakan rakyat sudah muak dengan cara kekuasaan yang tidak partisipatif. Ia khawatir kerusuhan besar seperti tahun 1998 terulang kembali di masa Jokowi</p>
	Penutup	<p>“ketidak puasan masyarakat tersebut merupakan puncak dari serangkaian kenaikan harga dan langkanya kebutuhan dasar yang muncul bersamaan dengan wacana tiga periode sehingga menimbulkan gelombang antisimpatik pada pemerintahan,” ujarnya</p>
Struktur Skrip	What	Wasisto Jati mengungkapkan dampak wacana tiga periode dengan melibatkan kekacauan sosial dalam skala besar seperti bahaya presiden 3 periode Indonesia yang berpotensi chaos seperti 1998
	Where	Jakarta
	When	Senin, 11 April 2022
	Who	Pengamat politik dari badan riset dan inovasi nasional (BRIN), Wasisto Jati
	Why	Adapun aksi demonstrasi mahasiswa pada hari ini yang berpotensi kekacauan, menurut Wasisto wajar

		apabila mahasiswa menolak wacana tiga periode. kendati begitu ia mengingatkan agar jangan sampai aksi demonstrasi ini ditunggangi oleh pihak-pihak yang tak bertanggung jawab
	How	Pengamat politik Universitas Al-Azhar Indonesia, Ujang Komaruddin, juga berpendapat bahwa potensi kerusuhan besar tak bisa terelakkan apabila wacana presiden tiga periode teralisasi. Hal ini dikarenakan rakyat sudah muak dengan cara kekuasaan yang tidak partisipatif
Struktur Tematik	Paragraf, proposisi, kalimat, hubungan antar kalimat	Paragraf demi paragraf pada berita ini membahas kekacauan penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan yang menuai protes dan memicu kegaduhan, adapun demonstrasi mahasiswa yang digelar serentak di sejumlah wilayah Indonesia hari ini, senin (11/4) mereka menuntut elite-elite politik tidak mengkhianati konstitusi Negara dengan menolak penundaan pemilu 2024, terdapat pernyataan Wasisto Jati mengatakan aksi menolak wacana tersebut wajar dilakukan oleh mahasiswa, pasalnya menurut dia, wacana ini hanya menimbulkan kekacauan sosial yang berujung ketidakstabilan keamanan Presiden Jokowi sudah beberapa kali merespons wacana perpanjangan masa jabatan maupun penundaan pemilu. Jokowi bahkan secara terang-terangan meminta para pembantunya di kabinet Indonesia maju (KIM) untuk stop bicara perpanjangan masa jabatan
Struktur Retoris	Kata, idiom, gambar/foto, grafik	Menimbulkan kekacauan, <i>people power</i> , berpotensi chaos seperti 1998

1. Struktur Sintaksis

Struktur sintaksis pada berita, terlihat pada judul berita ada upaya penulis menjelaskan bahaya presiden 3 periode Indonesia berpotensi chaos 1998. Dilihat dari judul dan lead pada berita ini menjelaskan bahayanya wacana penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan presiden Joko Widodo dalam isu menjadi tiga periode yang mana banyak menuai protes dan memicu kegaduhan publik, ada beberapa masyarakat yang merespon isu dengan menolak keras wacana tersebut. Latar informasi pada berita ini sudah jelas bahwa gelombang demonstrasi mahasiswa di gelar menolak keras dalam penundaan pemilu 2024.

Kutipan sumber pada berita ini mengambil pernyataan dari Wasisto Jati pengamat politik dari badan riset dan inovasi nasional (BRIN) yang menjelaskan beberapa dampak realisasi pada wacana tiga periode berdampak langsung pada potensi kekacauan yang justru menimbulkan instabilitas dalam keamanan. Adapun pernyataan pengamat politik Universitas Al-Azhar Indonesia Ujang Komaruddin juga mengatakan ada beberapa potensi terjadinya kerusuhan besar yang tentunya tak bisa terelakkan apabila wacana presiden tiga periode terlaksana. Menurutnya, hal ini masyarakat sudah muak dengan cara kekausaan yang tidak partisipatif.

Penutup pada berita ini penulis menjelaskan “ketidak puasan masyarakat yang merupakan puncak pada serangkaian kenaikan harga dan langkanya kebutuhan dasar yang muncul bersamaan dengan

wacana tiga periode yang menimbulkan gelombang antisimpatik pada pemerintahan,

“ujarnya.

2. Struktur Skrip

Dalam struktur skrip media cnindonesia.com memberikan gambaran tentang bahayanya presiden 3 periode: Indonesia berpotensi chaos seperti 1998. Unsur *what* mengungkapkan adapun dampak wacana tiga periode yang bisa menimbulkan keakcauan sosial dalam skala besar seperti tragedi 1998. Unsur *why* menjelaskan aksi demonstrasi mahasiswa yang terjadi pada hari ini digelar di beberapa wilayah Indonesia pada senin, menurut Wasisto Jati wajar apabila mahasiswa menolak wacana tiga periode, ia mengingatkan agar jangan sampai aksi demonstrasi ini dikuasai oleh pihak-pihak yang tak bertanggung jawab. Unsur *How* menjelaskan Ujang Komaruddin berpendapat adapun potensi sehingga terjadinya kerusuhan besar yang tak bisa terhindar apabila wacana perpanjangan tersebut masih tetap terlaksana. Hal ini dikarenakan masyarakat sudah muak dengan cara kekuasaan yang tidak partisipatif.

3. Struktur Tematik

Struktur tematik pada berita ini membahas bahayanya presiden 3 periode yang berpotensi chaos seperti pada tahun 1998. Paragraf ke-1 sampai paragraf ke-2 menjelaskan wacana perpanjangan masa jabatan presiden Joko Widodo menuai protes dan memicu kegaduhan publik. Adapun gelombang demonstrasi yang diadakan mahasiswa

dilakukan secara serentak yang digelar di beberapa wilayah Indonesia. Mahasiswa menuntut elite-politik jangan mengkhianati konstitusi Negara dengan menolak penundaan pemilu 2024. Paragraf ke 3 sampai ke-13 pengamat politik dari badan riset dan inovasi nasional (BRIN) Wasisto Jati mengatakan aksi menolak tersebut wajar dilakukan oleh demonstrasi mahasiswa, pasalnya menurut dia wacana perpanjangan masa jabatan dan penundaan pemilu 2024 menimbulkan kekacauan sosial yang menimbulkan ketidakstabilan keamanan. Potensi kekacauan ini dapat terjadi apabila pemerintah merealisasikan wacana tersebut, maka dari itu mahasiswa demonstrasi pada hari ini jangan sampai wacana tersebut terlaksana dan jangan sampai menimbulkan tragedi-tragedi yang tak diinginkan seperti pada tahun 1998. Tentunya rakyat ini diibaratkan sangat muak, dengan cara kekuasaan yang cenderung tidak partisipatif, seenaknya. Paragraf ke-14 sampai ke-20 meskipun presiden Jokowi sudah menyampaikan beberapa kali ke pada publik bahwa pemilu 2024 akan tetap digelar pada tanggal 14 Februari 2024 sebagaimana kesepakatan DPR, pemerintah dan penyelenggara pemilu. Meski Jokowi sudah menyampaikan sikapnya menurut Ujang hal itu belum cukup. Pasalnya, masyarakat menilai Jokowi masih belum cukup tegas dalam menyikapi permasalahan tersebut meskipun sudah menyampaikan berkali-kali namun tetap saja belum bisa meredam bibit-bibit kekacauan social

4. Struktur Retoris

Penekanan kata “menimbulkan kekacauan” pada isi berita, ada upaya penulis menjelaskan pernyataan wasisto adapun aksi dalam penolakan wacana penundaan pemilu 2024 dan perpanjangan masa jabatan presiden Joko Widodo yang menimbulkan kekacauan sosial yang berujung pada ketidakstabilan pada keamanan. Ada kata “*people power*” dari pernyataan Wasisto kekacauan sosial ini dapat terjadi apabila pemerintah merealisasikan wacana tersebut. yang artinya adapun potensi masyarakat sebagai penggerak atau “*people power*” dalam arti “kekuatan rakyat” yang sama-sama bersatu dalam suara menolak wacana penundaan pemilu dan perpanjangan masa jabatan presiden. Ada kata “berpotensi chaos seperti 1998” pada penjelasan yang diutarakan oleh penulis bahwa terjadinya kekacauan sosial apabila wacana perpanjangan masa jabatan dan penundaan pemilu tetap direalisasikan seperti tragedi pada tahun 1998 dimana kerusuhan besar yang terjadi sebab adanya ketidak puasan atas pemerintahan orde baru, dugaan kecurangan pemilu. Maka perlu perhatian besar oleh petinggi negeri ini pasca pemilihan presiden 2024 untuk melihat dan diminimalisir dampaknya kedepan bahkan dicegah untuk terjadinya potensi tersebut.

Hasil dari analisis framing model Zhongdang Pan dan Gerald M.Kosicki pada berita isu Jokowi 3 priode di media online Wartaekonomi.co.id dan Cnnindonesia.com dapat disimpulkan bahwa

framing yang dilakukan Wartaekonomi.co.id yaitu pada setiap judul beritanya lebih fokus dalam memberitakan keburukan serta menggunakan kata-kata kasar dan profokatif terhadap pihak Jokowi

Wartaekonomi.co.id cenderung memilih narasumber yang kontra terhadap Jokowi 3 periode. Yaitu seperti “Stop debat Jokowi 3 periode! Moeldoko jangan jadi bahan gorengan tak berkualitas”, “sebut seluruh janji kampanye tak ditepati Rocky gerung: Jokowi punya predikat pembohong terbaik” Berdasarkan pemaparan kutipan sumber yang disajikan peneliti menemukan bahwa Wartaekonomi.co.id cenderung memilih untuk menghadirkan narasumber yang kontra terhadap Jokowi 3 periode. Adapun beberapa berita yang menghadirkan 2 narasumber yang menolak serta membantah pernyataan yang mendukung terhadap isu Jokowi 3 periode.

Frame yang dilakukan oleh Cnnindonesia.com pada edisi Maret-April 2022 pemberitaannya lebih berifat netral, dalam artian berita yang sama dan berimbang kepada pihak Jokowi dalam wacana perpanjangan masa jabatan.

Edisi 31 Maret Cnnindonesia.com menulis dengan judul perubahan Jokowi soal 3 periode makna ganda taat konstitusi. Dari struktur sintaksis pada berita terdapat unsure lead yang menjelaskan pernyataan perubahan pernyataan Jokowi dinilai kiam permisif terhadap wacana perpanjangan masa jabatan, adanya perubahan pernyataan dari Jokowi ini multitafsir membuat masyarakat bingung. Penutup pada berita ini bahkan menteri investasi seharusnya malu dengan dan angkat kaki dia masih ngomong

	dilakukan oleh 3 lembaga , Wartaekonomi mencoba menggring opini buruk dengan menempatkan pernyataan-pernyataan dari pakar yang kontra terhadap Jokowi soal wacana 3 periode	wacana 3 priode presiden Jokowi
TEMATIK Cara wartawan menulis fakta	1. Pernyataan ketua umum YLBHI Muhammad Isnur menyebut isnur pemerintahan Jokowi disebut menindas Rakyat	1. Pengamat politik (BRIN) Realisasi wacana 3 priode berdampak kekacauan sosial 2. Pernyataan wacana perpanjangan masa jabatan 3 priode menimbulkan pro dan kontra
RETORIS Cara wartawan menekankan fakta	Pada setiap judul berita dari Wartaekonomi.co.id terdapat penekanan kata bahwa dalam setiap pemberitaan wartaekonomi.co.id sengaja menciptakan penekanan kata yang buruk atau kontra terhadap Jokowi	Pada setiap judul Cnnindonesia.com menggunakan penekanan kata yang netral tak memprofokasi terhadap makna tertentu yang disampaikan oleh media Cnnindonesia.com